
Белеет вирус 
одинокий
Кольских вахтовиков 
изолируют  
на круизном судне

Как выяснил „Ъ“, круизный 
 паром «Принцесса Анастасия», 
 рассчитанный на 2,5 тыс. человек 
и обычно курсирующий из Петер‑
бурга в Скандинавию, может стать 
местом размещения  сотрудников 
подрядчиков НОВАТЭКа в пора‑
женной коронавирусом Белока‑
менке. Судно должно прибыть 
в Мурманск 2 мая. Число зара‑
женных у одного из подрядчи‑
ков, «Велесстроя», уже превы‑
сило 900 человек и достигло 1% 
от  всероссийского. Источники 
„Ъ“ сомневаются, что судно ста‑
нет госпиталем. Скорее всего, 
речь идет об обсервации или изо‑
ляции сотрудников с положитель‑
ным тестом, но без симптомов 
 коронавируса.

Круизный паром «Принцесса 
Анастасия» направляется в Бело-
каменку Кольского района, чтобы 
стать местом для размещения со-
трудников подрядных организаций 
НОВАТЭКа в условиях пандемии, 
рассказали „Ъ“ источники в отрасли. 
Будет судно использоваться для об-
сервации или туда разместят людей, 
у которых тест оказался положитель-
ным, они не уточняют. По данным 
Marinetraffic, судно вышло из Гдань-
ска 27 апреля и 2 мая должно при-
быть в Мурманск. 

Оперативный штаб Мурманской 
области сообщил, что, по данным 
на вечер 28 апреля, общее количест-
во больных коронавирусом в Белока-
менке составило 922 человека, при-
рост за сутки — 6,3%. В поселке НО-
ВАТЭК строит верфь для сборки ли-
ний для будущих СПГ-проектов. Все-
го на всех строительных площадках 
задействовано около 11 тыс. человек. 
На Белокаменку приходится 82% зара-
женных во всей Мурманской области 
и 1% от РФ в целом, большинство — со-
трудники компании «Велесстрой».

Власти региона поначалу заявля-
ли, что не видят оснований для при-
остановки работ на промплощадке 
Кольской верфи, добавляя, что в 97% 
случаев у инфицированных рабочих 
болезнь протекает бессимптомно 
и тяжелобольных нет. В НОВАТЭКе 
говорили, что все сотрудники с по-
ложительными тестами на корона-
вирус госпитализированы. У контак-
тировавших с ними не наблюдается 
симптомов заболевания, но они изо-
лированы и находятся под наблю-
дением медиков, при этом «работы 
на площадке ведутся в соответствии 
с планом», уточняли в компании (см. 
«Ъ-Онлайн» от 15 апреля).

Но в итоге 21 апреля «Велесстрой» 
заявил о частичной приостановке 
работ. Компания уточняла, что мера 
необходима для полной дезинфек-
ции в вахтовом жилом поселке. Со-
трудников с дважды отрицательным 
тестом направят на двухнедельную 
самоизоляцию, на десятый день ко-
торой проведут третий тест — те, 
у кого он будет отрицательным, смо-
гут вернуться домой.
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Это не ТЭК просто
Компании попросили у президента защиты от неплатежей и налогов
„Ъ“ стали известны основные предло‑
жения бизнеса, которые обсуждались 
на совещании у президента Владими‑
ра Путина с руководителями компаний 
ТЭК. Так, поставщики электроэнергии 
и газа больше всего озабочены ростом 
неплатежей и просят ввести их аванси‑
рование со стороны всех бюджетных по‑
требителей. Также поднимался вопрос 
спецрежима перемещения через грани‑
цу иностранных специалистов и обору‑
дования, необходимых для работы отра‑
сли. У нефтяных компаний же была одна 
главная просьба — не повышать налоги.

Президент Владимир Путин 29 апреля 
провел совещание с топливно-энергетиче-
ским блоком правительства и руководством 
крупнейших компаний по поводу того, ка-
кие меры поддержки нужны отрасли, что-
бы снизить последствия от пандемии коро-
навируса и низких цен на энергоресурсы. 
Присутствовали первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, помощник президента Мак-
сим Орешкин, курирующий ТЭК вице-пре-
мьер Юрий Борисов, глава Минфина Антон 
Силуанов и Минэнерго Александр Новак, 
глава Сбербанка Герман Греф. Также были 
руководители «Роснефти» Игорь Сечин, «Газ-
прома» Алексей Миллер, НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон, «Россетей» Павел Ливинский, 
«Интер РАО» Борис Ковальчук. Совещание 
планировалось провести еще 14 апреля, 
но на тот момент не удалось сформировать 
полную повестку, говорят собеседники „Ъ“.

„Ъ“ стала известна примерная повестка со-
вещания. Окончательный список поручений 
по его итогам еще не сформирован. По дан-
ным „Ъ“, участники рынка просили ввести 
адресную поддержку предприятий ТЭК, вклю-
чая предоставление госгарантий по кредитам 
для их рефинансирования. Также компании 
просили о моратории на все изменения нало-
говой системы, которые могут привести к до-
полнительным расходам предприятий ТЭК 
в 2020–2021 годах,— это особенно важно для 
нефтяной отрасли, главного донора бюджета.

Поставщики газа, электроэнергии и тепла 
основной проблемой называют рост непла-
тежей. Соответственно, было предложено 
субсидировать компаниям газовой отрасли 
процентные ставки по кредитам, которые 
привлекаются на покрытие кассовых разры-
вов. Также все участники рынка попросили 
правительство ввести авансирование плате-
жей за электроэнергию, тепло и газ со сторо-
ны бюджетных организаций, включая Ми-
нобороны, на период от одного до трех ме-
сяцев. Минобороны традиционно формиру-
ет основную долю задолженности за постав-
ку энергоресурсов. Еще одно предложение — 
упростить перевод граждан на прямые дого-
воры с ресурсоснабжающими организаци-
ями в обход управляющих компаний, если 
те начнут наращивать долги.

Отдельным блоком обсуждался специ-
альный режим трансграничного переме-

щения иностранных специалистов, отвеча-
ющих за обслуживание и установку обору-
дования. Для самого оборудования и запас-
ных частей предлагалось упростить прохо-
ждение таможни. Из-за отсутствия соответ-
ствующей квалификации у российских спе-

циалистов НОВАТЭК был вынужден возоб-
новить перевалку СПГ в Норвегии вместо 
Мурманска, а энергокомпании «Интер РАО» 
и «Т Плюс», как сообщал „Ъ“ замминистра Ев-
гений Грабчак, не могут получить иностран-
ное оборудование и запустить энергоблоки 
после ремонтов.

Электроэнергетики страдают от падения 
спроса и цен, сложностей с обслуживанием 
иностранного оборудования и неплатежей, 
говорит Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
«Первые две проблемы — рыночной при-

роды и зависят от общего экономического 
состояния страны, а последние две и стали 
основными целями данных поручений»,— 
отмечает он. Доступность финансирования 
кассовых разрывов и нормализация прохо-
ждения летней ремонтной кампании позво-
лят обеспечить бесперебойность работы сек-
тора и подготовку к зиме. Однако решение 
проблемы неплатежей все еще не найдено, 
подчеркивает аналитик.
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США остаются  
около нуля
ФРС пообещала сохранять минимальную 
ставку до начала восстановления экономики

Федеральная резервная система (ФРС) 
США оставила ключевую ставку на ми‑
нимальном уровне в 0–0,25% годовых. 
В своем заявлении регулятор вновь по‑
обещал использовать «весь набор мер» 
для поддержки американской эконо‑
мики. Между тем, по данным за первый 
квартал 2020‑го, спад в США уже сопо‑
ставим с кризисным концом 2008 года. 
Во втором квартале, по словам главы 
ФРС Джерома Пауэлла, падение эконо‑
мической активности может быть «бес‑
прецедентным». Эксперты говорят о том, 
что экономика США в апреле—июне мо‑
жет сжаться сразу на 40% относительно 
такого же периода прошлого года.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
на первом с января плановом заседании воз-
держался от изменения ставки, после того 
как по итогам двух экстренных встреч в мар-
те она уже была снижена до уровня в 0–0,25%. 
Регулятор вновь пообещал использовать 
весь набор мер для поддержания максималь-
ной занятости и стабильности цен, а так-
же проводить выкуп активов в объемах, не-
обходимых для поддержания эффективно-
го функционирования рынка. В заявлении 
ФРС сказано, что комитет будет держать став-
ку на этом низком уровне до момента, когда 
появится уверенность, что экономика нахо-
дится на пути к восстановлению.

Напомним, регулятор уже трижды при-
нимал решения о дополнительных ме-
рах поддержки экономики на фоне борь-
бы с коронавирусом: сначала была сни-
жена ставка, затем было объявлено о пре-
доставлении краткосрочной ликвидно-
сти, а в конце марта комитет впервые по-
обещал использовать «весь набор мер», 
тем самым фактически сняв ограниче-
ние на объем выкупа активов. Помимо 
этого были инициированы масштабные 
программы льготного кредитования для 
бизнеса, позднее их объем расширили 
до $2,3 трлн — эта сумма равна пример-
но 10% ВВП страны (см. „Ъ“ от 10 апреля). 
Конгресс утвердил уже два больших па-
кета фискальных мер поддержки: в кон-
це марта на $2,2 трлн (для сравнения, рас-
ходы бюджета США на 2020 фискальный 
год — $4,8 трлн, объем ВВП США в прош-
лом году составил $21,4 трлн). На прошлой 
же неделе было одобрено выделение еще 
$483 млрд на поддержку бизнеса и борьбу 
с коронавирусом.

Согласно опубликованным вчера дан-
ным, ВВП США в первом квартале 2020 года 
к аналогичному периоду 2019-го сократился 
на 4,8% — это наихудший спад с четвертого 
квартала 2008 года (год к году — минус 0,3%). 
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Единое штрафовое 
пространство
Наказание в 5 тыс. рублей за езду без пропуска 
вслед за Москвой хотят ввести по всей стране

Заксобрание Нижегородской области 
внесло в Госдуму поправки к КоАП РФ 
о введении штрафа в 5 тыс. руб. за управ‑
ление автомобилем без  специального 
разрешения во время режима «повы‑
шенной готовности». Поправки позволят 
штрафовать нарушителей режима само‑
изоляции дорожными камерами в авто‑
матическом режиме по всей стране, как 
это уже делает Москва. Правозащитни‑
ки, называя автомобиль наиболее без‑
опасным способом передвижения в усло‑
виях пандемии, уверены, что инициатива 
лишь спровоцирует рост зараженных. 
В профильном комитете Госдумы по гос‑
строительству заявили, что поправки 
не поддержат.

Предложенные заксобранием Нижего-
родской области поправки вводят в КоАП РФ 
новую статью 12.38. Штраф в 5 тыс. руб. бу-
дет применяться за «управление транспорт-
ным средством без разрешения или иного 
документа» во время режима «повышенной 
готовности на территории, на которой суще-
ствует угроза возникновения ЧС, или в зоне 
ЧС». Авторы законопроекта напоминают, что 
обязанность граждан выполнять правила по-
ведения во время «режима повышенной го-
товности» закреплена федеральным законом 
«О защите населения и территорий от чрез-
вычайных ситуаций природного и техно-

генного характера» и нормативными акта-
ми субъектов федерации. Для нарушителей 
правил уже установлена ответственность, на-
поминают нижегородские депутаты: в апре-
ле в кодексе появилась статья 20.6.1, позво-
ляющая штрафовать граждан на 1–30 тыс. 
руб. При этом нарушители, указывают авто-
ры поправок, могут перемещаться между ре-
гионами и населенными пунктами на авто-
мобилях. Упрощенный порядок же наказа-
ния водителей («письмо счастья») действую-
щий КоАП позволяет применять только при 
нарушениях ПДД (составы, перечисленные 
в 12-й главе КоАП) или за стоянку на газоне, 
следует из части 3 статьи 28.6 КоАП. Для сня-
тия этого барьера Нижегородская область 
и предложила ввести новый состав. 

Напомним, автоматические камеры для 
наказания нарушителей ограничитель-
ных мер за рулем применяются пока толь-
ко в Москве (с 22 апреля). Штрафы в 5 тыс. 
руб. по статье 3.18.1 КоАП (нарушение режи-
ма повышенной готовности, проезд без про-
пуска) выносит Московская административ-
ная дорожная инспекция. На прошлой неде-
ле было выявлено 327 тыс. автомобилей без 
пропусков, штрафы гражданам начали при-
ходить с 27 апреля (уже зафиксирован ряд 
случаев, см. «Ъ-Онлайн»).
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29 апреля президент России Владимир 
Путин провел совещание по развитию то-
пливно-энергетического комплекса (ТЭКа). 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников старается понять, почему глав-
ные участники совещания были так уверены 
не только в себе, но и в ТЭКе.

Совещание называлось: «по вопросам развития 
топливно-энергетического комплекса страны».

Владимир Путин ничего не говорил про срыв 
сделки ОПЕК+ и последующее триумфальное воз-
вращение к этой сделке, в результате чего Россия 
снизит добычу нефти гораздо драматичней, чем 

от нее сначала добивались. Он не  говорил о том, 
как ситуация с коронавирусом вмешалась в казалось 
бы просчитанный сценарий выяснения отношений 
с ОПЕК и прежде всего с Саудовской Аравией. 
Но по крайней мере президент сказал о влиянии 
карательных (а не только картельных) мер, которым 
в связи с ним подвергла себя оказавшаяся глиняной 
мировая экономика.

— ВВП мировой сокращается, спрос на энергоре-
сурсы — как в отдельных государствах, так и в мире 
в целом — сократился. Вслед за ним пошли вниз 
и ценовые котировки,— сообщил президент.— В свою 
очередь отмечу: глобальный энергетический рынок 

не впервые сталкивается с резкими, драматичными 
колебаниями конъюнктуры.

Владимир Путин имел, видимо, в виду, что при нем 
цены уже снижались и что он же с этим справился, 
но все-таки ясно было, что сейчас ситуация беспреце-
дентная, и он вынужден был оговориться:

— Правда, такого еще не было. Это правда. Я ви-
дел некоторые ваши заявления публичные и согласен: 
такого еще не было!

Судя по тому, как энергично кивнул министр энер-
гетики Александр Новак, было очевидно: он отдает 
себе отчет в том, что такие заявления 
делал прежде всего он.

Главный страх нефтяников — 
туманное будущее налогового 
режима, тогда как другие 
сегменты ТЭКа в основном  
боятся неплатежей    
ФОТО СТАНИСЛАВА ЗАЛЕСОВА

Подписной  
индекс 50060
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1 мая исполняется 100 дней 
с момента формирования пра-
вительства Михаила Мишус-
тина. В таких нестандартных 
условиях не начинало рабо-
ту ни одно правительство Рос-
сии — его состав подбирался 
для решения задач, предпо-
лагающих мобилизационный, 
но совершенно не экстренный 
сценарий. Между тем «аварий-
ный» опыт апреля—мая 2020 го-
да может сработать в пользу ко-
манды Мишустина: практика 
быстрой дерегуляции как сред-
ства от кризиса и оперативно-
го, часто вне формальных пра-
вил, решения текущих проблем 
довольно удачно сочетается 
с задачами, которые предпола-
галось решать до эпидемии.

Если кто-либо и завидовал на-
значениям в команду премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина в фев-
рале 2020 года, в конце марта эта за-
висть должна была неизбежно сме-
ниться облегчением. Кадровый со-
став Белого дома — в первую оче-
редь вице-премьерские посты и 
аппарат правительства — попол-
нился большим числом менедже-
ров Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС), что хорошо соответство-
вало поставленным перед новым 
кабинетом министров задачам бы-
строго завершения цифровизации 
государственного аппарата, укре-
пления взаимодействия с регио-
нальными властями, активизации 
проектной деятельности в Белом 
доме и оптимизации управленче-
ских схем. Более отдаленной це-
лью этих изменений было ускоре-
ние темпов роста ВВП: главной про-
блемой 2020 года в его начале счи-
тались низкие объемы инвестиций 
в экономике, снижающие потенци-
ал экономического роста в течение 
следующих лет до 3%. При этом о 
необходимости экономии зимой 
2020 года речи не было вообще — 
легкость, с которой президент Вла-
димир Путин в послании Федераль-
ному собранию увеличивал объе-
мы соцподдержки семей, показы-
вала, что на деле резервы для разви-
тия в госсекторе экономики РФ до-
статочны, если не избыточны.

Смена правительства практи-
чески всегда происходит или в ре-
зультате политического кризиса, 
или ради его предотвращения — 
в противном случае правительст-
во просто не меняют. В случае с пра-
вительством Михаила Мишустина 
формально речь шла скорее о вто-
ром варианте: Белый дом сменил 
руководителя в силу предстоящих 

конституционных изменений. Од-
нако 100 дней назад почти никто 
не мог предположить, что первой 
же проблемой нового правительст-
ва станет беспрецедентный эконо-
мический шок, вызванный корона-
вирусной пандемией. Прогноз Бан-
ка России по спаду ВВП во втором 
квартале составляет 8% — это пре-
восходит по масштабу шоки 2014, 
2008 годов и сопоставимо с шоком 
1998 года. Но дело даже не столько 
в этом: резервы, созданные за не-
сколько лет правительствами пре-
мьер-министра Дмитрия Медведе-
ва, вполне позволяют его компен-
сировать, а ЦБ констатирует, что 
финансовая система может пройти 
2020–2021 годы без необходимости 
дорогостоящих экстренных мер.

Дело в первую очередь в том, 
что правительство создавалось 
под мобилизационные задачи не 
этого типа: ускоренное строитель-
ство новой эволюционной версии 
госаппарата и оперативное управ-
ление экономикой в масштабах 
пандемии очень легко признать 
принципиально несовместимы-
ми. В этом плане представляется 
очень показательным относитель-
но малое включение МЧС и Мино-
бороны, которые почти всегда ис-
пользуются государствами в ка-

рантинных мерах, в активность Бе-
лого дома. Самое важное, что про-
исходило с конца марта,— это уди-
вительно быстрое распределение 
полномочий между правительст-
вом, регионами, Госсоветом и пре-
зидентом в «эпидемической» сфе-
ре без особого участия силовых ве-
домств. Не менее важным резуль-
татом первых 100 дней работы ко-
манды Мишустина является отсут-
ствие каких-либо значимых отка-
зов или нарастающих проблем в 
сферах, прямо не связанных с эпи-
демией: экстренная перестрой-
ка управленческих схем никог-
да не бесплатна, эффективность 
решения «периферийных» задач 
всегда в таких условиях снижает-
ся, а число случайных и неслучай-
ных ошибок растет. Больших ви-
димых провалов в этих сферах не 
отмечается — этот момент, мало-
заметный в полувоенных услови-
ях эпидемии, стоит отметить уже 
сейчас. Также крайне важна проде-
монстрированная синергия Бело-
го дома и Банка России в кризис-
ных условиях —  ранее столь легко-
го взаимодействия между испол-
нительной властью и ЦБ не было.

Между тем неизбежный рано 
или поздно выход правительства 
из текущего режима может быть 
крайне интересен. С одной сторо-
ны, главным элементом антикри-
зисной экономической стратегии 
Белого дома неожиданно стал не 
стандартный для большинства эко-
номик резкий рост расходов, мас-
сивная господдержка экономики и 
обещания спасения для всех за счет 

роста госдолга (первые два шага ан-
тикризисного плана правительства 
оцениваются всего в 2,1% ВВП, вряд 
ли в сумме до конца 2021 года план 
обойдется более чем в 5–5,5% годо-
вого ВВП), а дерегулирование. Это 
важно по двум причинам. В усло-
виях восстановления экономи-
ки в 2020 году и ослабленного ро-
ста 2021 года этот курс неизбежно 
нужно будет продолжать. Вторая 
же причина — кризисные схемы 
управления на месте малоэффек-
тивных стандартных имеют шанс 
сохраняться дольше, чем сам кри-
зис, и становиться элементами но-
вых практик. Для мало комменти-
руемых планов правительства Ми-
хаила Мишустина по перестрой-
ке систем обсуждения и принятия 
решений, документооборота, вза-
имоотношений с госкомпаниями, 
новой земельной политики и т. п. 
опыт апреля 2020 года может быть 
не менее важен, чем для «цифрово-
го государства». Как стало понят-
но уже в марте 2020 года, до нача-
ла пандемии «цифровое государст-
во» в Белом доме понимают суще-
ственно шире, чем консолидацию 
баз данных, и не только в ключе эф-
фективного госконтроля.

Но все эти возможности будут ре-
ализованы только в случае успеха в 
борьбе с коронавирусом и его «ко-
роткими» экономическими следст-
виями. До конца пандемии бессмы-
сленно говорить о том, справляется 
ли Белый дом с коронавирусом или 
нет: только результат покажет, кто и 
что может продолжить.

Дмитрий Бутрин

Гражданское управление 
военными обстоятельствами
100 дней правительства Михаила Мишустина

Минфин намерен обязать ведом-
ства согласовывать с Росимущест-
вом договоры аренды вверенного 
им в управление госимущества — 
так министерство рассчитывает ми-
нимизировать его нецелевое ис-
пользование и сократить расходы 
бюджета на аренду коммерческой 
недвижимости. Де-факто ужесто-
чение регулирования вместе с циф-
ровизацией учета собственности 
и децентрализацией полномочий 
Росимущества должны способст-
вовать повышению эффективно-
сти управления госсобственностью: 
до сих пор агентство регулярно кри-
тиковали за неспособность распо-
рядиться им с пользой.

Минфин опубликовал проект поста-
новления правительства об оптимиза-
ции расходов федерального бюджета 
при управлении госимуществом бюд-
жетными, казенными и автономными 
учреждениями. В пояснительной запи-
ске к проекту авторы указывают, что ве-
домства не используют закрепленное 
за ними имущество, в ряде случаев пе-
редавая его в аренду или безвозмезд-
ное пользование, при этом для собст-
венных нужд учреждения арендуют не-
движимость, в том числе коммерческо-
го сектора, за бюджетный счет, «в том 
числе за счет субсидий, предоставляе-
мых из федерального бюджета». Мини-
стерство предлагает ужесточить контр-
оль над использованием госсобственно-
сти, обязав ведомства с 2021 года согла-
совывать сдачу ее в аренду с Росимуще-
ством. Сам проект уже согласован агент-
ством и курировавшим его до передачи 
Минфину Минэкономики, однако кри-
терии согласования или отказа в заклю-
чении договоров аренды в документе 
не указаны.

Отметим, что в ряде случаев аренда 
коммерческой недвижимости при од-
новременной передаче госимущества в 
аренду может быть оправдана логисти-
ческими или финансовыми соображе-
ниями, но в целом идея оптимизации 
таких расходов укладывается в логику 
смены приоритетов работы Росимуще-
ства после его передачи в ведение Мин-
фина. Как пояснили „Ъ“ в агентстве, ак-
цент в работе ведомства сместился с 

приватизации госимущества, де-фак-
то буксовавшей в последние годы из-за 
того, что на балансе агентства остались 
низколиквидные объекты либо акти-
вы, сохранение которых в госсобствен-
ности активно лоббировалось на регио-
нальном или федеральном уровнях, на 
«ускорение темпов вовлечения его в хо-
зяйственный оборот» и создание при-
влекательных условий для бизнеса. «Ве-
домство стремится к тому, чтобы все го-
симущество использовалось и работа-
ло на развитие экономики страны»,— 
отметили в агентстве. Одновременно 
для повышения эффективности реа-
лизации приватизируемого имущест-
ва полномочия агентства будут децент-
рализованы и переданы территориаль-
ным органам, что также должно «повы-
сить их роль в процессе». Новые меха-
низмы агентству предстоит отработать 
на опыте антикризисной поддержки 
арендаторов — речь идет об отсрочке 
арендных платежей для малого бизне-
са, которая распространится и на соци-
альные НКО, сообщил заместитель гла-
вы Минфина Алексей Моисеев. Он так-
же обещал усилить контроль за предо-
ставлением льгот после критики главы 
Минэкономики Максима Решетникова: 
Минэкономики просило Росимущество 
«жестко контролировать» факты укло-
нения госучреждений от предоставле-
ния отсрочек.

Отметим, что работа Росимущества с 
госсобственностью регулярно вызыва-
ла критику и ранее. Так, в Счетной па-
лате указывали, что подведомственные 
агентству ФГУПы сдают земли в аренду 
без оформления договоров, а само Роси-
мущество не обладает достоверной ин-
формацией о том, сколько земли нахо-
дится в федеральной собственности и 
какая часть передана в аренду (см. „Ъ“ 
от 18 июня и 12 декабря 2019 года). По-
сле перехода Росимущества в ведение 
Минфина глава министерства Антон 
Силуанов потребовал проработать во-
просы управления госсобственностью 
— в частности, за счет цифровизации 
отрасли. Так, сайт для проведения тор-
гов госимуществом будет передан каз-
начейству для интеграции с электрон-
ным бюджетом (см. „Ъ“ от 19 марта).

Диана Галиева

Госсобственность 
отправят на заработки
Минфин ужесточит контроль  
над сдачей госимущества в аренду

На фоне падения платежей за услуги ЖКХ 
после введения режима самоизоляции 
Минстрой сформулировал свои предло-
жения по поддержке отрасли. Среди них 
поблажки по уплате налогов, упрощенная 
закупка материалов, а также льготное бес-
процентное кредитование организаций 
ЖКХ, попавших в перечень системообразу-
ющих предприятий. Меры пока обсуждают-
ся с другими ведомствами, в отраслевом 
сообществе предложения Минстроя под-
держивают, но напоминают о необходимо-
сти укреплять платежную дисциплину.

Минстрой подготовил предварительный 
перечень мер поддержки организаций ЖКХ — 
как отмечается в письме замглавы ведомства 
Максима Егорова (документ сначала появился 
в соцсетях, в Минстрое „Ъ“ подтвердили разра-
ботку комплекса мер), он сформирован с уче-
том предложений отраслевого сообщества, а 
также регионов. Отметим, сейчас в связи с ре-
жимом самоизоляции и введением до конца 
года запрета на начисление штрафных санк-
ций за неуплату или просрочку платежей за 
ЖКХ их собираемость снижается — по оцен-
кам Минстроя, среди населения уже на 30%, а 
среди организаций на 45–50%.

Как пояснили в Минстрое, с учетом возрос-
шей нагрузки на предприятия, бесперебойно 
осуществляющие жизнеобеспечение населе-

ния и бизнеса, необходимо оказать дополни-
тельную поддержку ресурсоснабжающим ор-
ганизациям (РСО). Так, предлагается увели-
чить резерв по сомнительным долгам, учиты-
ваемый при определении базы по налогу на 
прибыль, с 10% до 20% от выручки организа-
ции. Как отмечает ведомство, такое повыше-
ние «соотносится с прогнозируемым ростом 
просроченной задолженности за энергоре-
сурсы и воду на 10% от выручки организации». 
Применять увеличенный резерв по сомни-
тельным долгам, по задумке Минстроя, орга-
низации смогут до конца 2021 года, поскольку 
«последующее взыскание задолженности бу-
дет носить длительный характер». Также пред-
лагается продлить срок оплаты экологических 
платежей и налогов с 10 апреля до 31 декабря и 
ввести до конца года мораторий для организа-
ций ЖКХ на штрафные санкции по налогам и 
страховым взносам (включая платежи по ито-
гам 2019 года).

Второе направление — упрощение заку-
пок. Для подготовки к осенне-зимнему перио-
ду 2020–2021 годов Минстрой предлагает раз-
решить предприятиям закупать материалы 
для проведения ремонтных работ без конкур-
са — в частности, у тех же поставщиков, что и 
в 2018–2019 годах. Также Минстрой настаивает 
на включении ЖКХ в число наиболее постра-
давших отраслей и предоставлении его орга-

низациям льготных беспроцентных кредитов 
для финансирования инвестпрограмм — эта 
мера ориентирована на «системообразующие» 
компании и их «дочек».

В Минфине сообщили „Ъ“, что получили 
предложения Минстроя, но комментировать 
их не стали. В Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний счита-
ют, что «заявленный комплекс содержит мно-
го полезных мер — очень актуальна тема с рас-
ширением резерва по сомнительным долгам, 
с учетом негативных прогнозов по росту деби-
торской задолженности». В ассоциации «Совет 
производителей энергии» (СПЭ) также поддер-
живают предложенные меры, однако отмеча-
ют необходимость укреплять платежную дис-
циплину — ассоциация неоднократно направ-
ляла такие предложения, включая отмену за-
прета или хотя бы ограничения моратория на 
штрафные санкции за неуплату. Сегодня непла-
тежи являются основным риск-фактором для 
РСО: уровень оплаты за электроэнергию сни-
зился на 12%, а за теплоэнергию — на 20% от на-
числений (по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года), при этом в СПЭ ожидают 
ухудшения собираемости платежей в мае—ию-
не из-за отсроченного эффекта снижения дохо-
дов у малого бизнеса и населения.

Евгения Крючкова,  
Полина Смертина, Татьяна Гришина

ЖКХ готовят заплаты на карманы
Минстрой предлагает поддержать отрасль

Сильнее всего просело потребление 
— минус 7,6% (в том числе услуг — ми-
нус 10,2%, в том числе в сфере здравоох-
ранения — минус 18%), хотя реальные 
доходы за квартал все же выросли на 
0,5%, капвложения сократились на 8,6% 
(в том числе в транспортной сфере — на 
30,6%). При этом чистый экспорт доба-
вил 1,3 процентных пункта роста — им-
порт сжался сильнее экспорта (на 15,3% 
против 8,7%). Ограничения в США нача-
ли действовать лишь в середине марта, 
но с этого времени уже 26,5 млн чело-
век обратились за пособиями по безра-
ботице (всего численность рабочей силы 
в США оценивается в 154 млн человек).

В итоге даже масштабные меры под-
держки не компенсируют последствия 
карантина — по оценке Congressional 
Budget Office, во втором квартале 2020-го 
год к году экономика может сократить-
ся почти на 40%. С такой оценкой соглас-

ны и в Capital Economics и в ING Bank. 
В ING Bank указывают, что по данным за 
январь—февраль можно было прогно-
зировать рост на 4% к первому кварта-
лу прошлого года, теперь же во втором 
квартале не стоит ждать позитива даже 
от тех факторов, которые поддержали 
рост в первом. Это снижает вероятность 
быстрого восстановления экономики — 
текущие потери будут покрыты лишь к 
концу 2022 года, ожидают в банке. 

В Capital Economics считают, что потре-
буются дополнительные меры поддер-
жки, но замечают, что баланс ФРС уже вы-
рос с $4 трлн до $6 трлн, а при реализации 
объявленных мер он достигнет $10 трлн 
уже в ближайшие месяцы. «Уже сейчас по-
литику ФРС можно назвать сверхмягкой, 
в течение шести недель после начала об-
вала на фондовых рынках ФРС предоста-
вила больше стимулов экономике, чем в 
кризисном 2008 году»,— замечает Евге-
ний Миронюк из «Фридом Финанс».

Татьяна Едовина

США остаются  
около нуля 

Пространство возможно-
стей,  открывшееся перед 
правитель ством Михаи-
ла Мишустина 100 дней 
назад, оказалось по всем 
параметрам иным, 
чем оно предполагалось 
в феврале
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Нефти судьбы
— Ведущие компании россий-

ского ТЭКа входят в перечень систе-
мообразующих предприятий,— до-
бавил президент.

С другой стороны, кто еще, если 
не они, системообразует-то?

— От их ритмичной, стабиль-
ной работы зависит деятельность 
самых разных секторов экономи-
ки,— продолжил он.— Нужно со-
хранить надежность этих коопера-
ционных, производственных свя-
зей, в том числе нельзя ни в коем 
случае допустить дефицита топли-
ва на внутреннем рынке, ограни-
чения энергоснабжения предпри-
ятий, населенных пунктов страны.

Поэтому все эти предприятия, 
собственно говоря, видимо, и так 
работают.

— И конечно, необходимо про-
должить крупные инфраструктур-
ные проекты в энергетике, значи-
мые для российских регионов, для 
предприятий реального сектора. 
Потом, мы с вами запускаем новые 
объекты в сфере, скажем, здравоох-
ранения — они должны быть сво-
евременно подключены к сетям. И 
генерации должно хватать, и сете-
вое хозяйство должно соответство-
вать новым задачам,— продолжил 
 президент.

То есть они должны работать еще 
больше, лучше и ритмичней, чем 
даже месяц назад.

При этом мы уже привыкли, что 
в речах Владимира Путина эпохи 
коронавируса всегда теперь появ-
ляется и эмоциональная, вдохнов-
ляющая составляющая:

— И в заключение скажу: оте-
чественный ТЭК всегда умел отве-
чать на вызовы! — воскликнул он 
и  теперь.

Александр Новак напомнил 
цифры, которые не стоит забы-
вать в связи с российским ТЭКом 
(а то некоторые считают, что сель-
ское хозяйство, например, хорошо 
и много производит, в том числе и 
за границу, и что это даже в чем-то 
сравнимо…):

— По итогам прошлого года ТЭК 
давал 25% валового внутреннего 
продукта России, также почти чет-
верть всех инвестиций в Россий-
ской Федерации и формировал по-
чти 40% федерального бюджета.

Он рассказал, что и правда все 
работает:

— Отмечу, что ситуация дейст-
вительно непростая, но не крити-
ческая. В настоящее время отра-

сли продолжают в полной мере 
выполнять свои обязательства пе-
ред потребителями, надежно обес-
печивать энергоснабжением насе-
ление, промышленных потреби-
телей, обеспечивать внутренний 
рынок нефтепродуктами, газом, 
углем. Также продолжается реали-
зация продукции в экспортном на-
правлении, и продолжается реали-
зация всех ключевых инвестицион-
ных проектов.

Чем больше становится известно 
о том, как себя чувствует экономика 
страны, тем очевидней, что она на 
самом деле так и не выходила из ра-
бочего состояния.

Хотя, конечно, не может не чув-
ствовать негативное влияние на са-
му себя снаружи. А изнутри на нее 
влияет прежде всего то, что меньше 
стали ездить на машинах и летать 
на самолетах:

— Что касается нефтегазового 
сектора, спрос на нефть по-преж-
нему находится на очень низком 
уровне в результате падения ми-
ровой экономики и снижения мо-
бильности населения всего мира 

за счет сокращения в том числе и 
числа авиаперелетов, автомобиль-
ных поездок,— продолжил Алек-
сандр Новак.— Можно констати-
ровать, что мы близки к пику со-
кращения спроса на нефть (но все 
же, справедливости ради, у него 
нет уверенности, что это дно. Пото-
му что ни в чем ни у кого нет уве-
ренности.— А. К.). Сегодня это око-
ло 25–30 млн баррелей в сутки от-
носительно уровня прошлого года 
— и продолжается период беспре-
цедентной волатильности на миро-
вых биржах!

Александр Новак упомянул и о 
самом событии, взбудоражившем 
воображение пользователей соци-
альных сетей:

— В результате того, что продол-
жают заполняться хранилища неф-
ти и нефтепродуктов, продолжают-
ся неопределенности, связанные и 
со сроками восстановления миро-
вой экономики. Ярким примером 
является торговля майскими фью-
черсами: недавно, на прошлой не-
деле, на американский сорт неф-
ти WTI в краткосрочном периоде 
цены торговались в отрицатель-
ной зоне.

Александр Новак, впрочем, со-
общил и новость, причем специ-
ально для президента (потому что и 
его нужно время от времени чем-то 
 радовать):

— Также хотел бы отметить и 
важную деталь. На рынке, Влади-
мир Владимирович, мы видим зе-
леные ростки увеличения спроса! 
В Северной и Центральной Европе 
падение спроса на нефтепродукты 
сократилось на 10–15 процентных 
пунктов, то есть с 70% до 55–60% Мы 
также видим заявления уже ряда 
стран о постепенном ослаблении 
ограничительных мер в мае…

Прогноз Александра Новака, ко-
торый ему, если что, с удовольстви-
ем все припомнят (а если сбудется, 
то, конечно, никто), таков:

— С учетом этого, а также с уче-
том того, что с 1 мая заработает со-
глашение ОПЕК+, о котором вы ска-
зали, дисбаланс во второй полови-
не мая должен уменьшиться. И есть 
оптимистические оценки о начале 
выправления ситуации на миро-
вых нефтяных рынках начиная со 
второго полугодия.

Впрочем, он вряд ли может не 
сбыться хотя бы в какой-то степени: 

европейские страны и в самом деле 
«откроются», а соглашение ОПЕК+ и 
правда, начнет же работать.

— Такие цифры позволяют от-
срочить момент затоваривания до 
начала восстановления спроса, а в 
2021 году способствовать ускорен-
ному восстановлению рынка,— по-
зволил себе, возможно, лишнего 
Александр Новак (но все равно бы-
ло хорошо ведь это услышать. И да-
же эти слова сработают, может, где-
нибудь на рынке уже сегодня…).— 
И это позволит сохранить инвести-
ции в отрасль на приемлемом уров-
не, повысить предсказуемость, даст 
возможность сохранить рабочие 
места и саму отрасль!

Впрочем, на внутреннем рынке 
ситуация оставляет желать, мягко 
говоря, лучшего:

— Что касается ситуации на вну-
треннем рынке, хотел бы отметить, 
что в розничном сегменте рынка 
падение спроса на автомобильный 
бензин в апреле составило от 40% до 
50% на автозаправочных станциях, 
на дизельное топливо — примерно 
на 30%. Падение потребления авиа-
керосина составило более 50%.

Нефтесервис тоже в тяжелой си-
туации:

— Уважаемый Владимир Влади-
мирович, в соответствии с достиг-
нутыми 12 апреля соглашениями 
между странами ОПЕК+ в настоя-
щее время компании готовятся к 
сокращению добычи. В мае это со-
кращение составит 19% примерно 
к уровню февраля 2020 года. С уче-
том работы первых четырех меся-
цев и постепенного уменьшения со 
второго полугодия объемов сокра-
щения по итогам года прогнози-
руется снижение объемов добычи 
примерно на 10% к уровню прошло-
го года,— констатировал господин 
Новак.— Это, в свою очередь, при-
ведет, естественно, к сокращению 
прокачки нефти по системе «Транс-
нефти», снижению потребления 
электроэнергии и, конечно, повли-
яет существенно на нефтесервис-
ный сегмент.

Господин Новак добавил, что 
лично его нефтесервис беспокоит 
едва ли не больше всего остального:

— Я хотел бы особо обратить вни-
мание на нефтесервисную отрасль. 
Падение заказов для нефтесерви-
са может составить до 30–40%, в не-
которых случаях и больше. Нефте-
сервисный сегмент — это важный 
сегмент для нефтегазовой отрасли, 
это сегодня 1,5 трлн (рублей.— „Ъ“) 
примерно выручки для отрасли и 

более 150 тыс. занятых в отрасли. И 
конечно, это важный элемент неф-
тедобычного сегмента!

Для увеличения спроса что-то 
придумали:

— Соответствующие предложе-
ния подготовлены, и сегодня они 
будут более подробно озвучены 
представителями сектора. Хотел бы 
сказать, что они включают в том чи-
сле и нестандартные подходы. Мы 
считаем, что важно создать условия 
продолжения деятельности по бу-
рению скважин даже в тот период, 
когда в этом нет необходимости.

И в целом стало ясно, что:
— Для этого необходимо обес-

печить финансирование бурения 
скважин без их закачивания, чтобы 
в будущем можно было оператив-
но запустить этот фонд, когда воз-
никнет необходимость. Нами про-
ведены предварительные консуль-
тации с институтами развития, бан-
ками и компаниями, и в целом дан-
ный подход поддерживается. Про-
шу вас также, Владимир Владими-
рович, поддержать.

В электроэнергетике, по словам 
министра, ситуация тоже не очень 
хороша:

— Уровень оплаты с начала апре-
ля за электроэнергию составил 88%, 
за тепловую энергию — 80% от опла-
ты, поступившей за аналогичный 
период прошлого года. Основное 
снижение наблюдается по пред-
приятиям жилищно-коммунально-
го хозяйства: здесь падение плате-
жей доходит до 63% от уровня прош-
лого года. К сожалению, также и 
бюджетные организации снизили 
оплату примерно на 10%.

В этой ситуации в отраслях элек-
троэнергетики возникают кассо-
вые разрывы, которые важно сегод-
ня покрыть за счет кредитования…

В угольной отрасли, судя по его 
настроению, все более терпимо.

Хотя ясно, что хорошо ведь не 
может быть нигде.

— Вы сказали: падение заказов у 
нефтесервисных компаний,— кив-
нул российский президент.— Боль-
шой, конечно, процент… — кив-
нул российский президент, и мож-
но сказать, напоследок, так как со-
вещание приняло необратимо за-
крытый характер.

Между тем с такой уверенно-
стью в завтрашнем дне можно дале-
ко зайти.

Причем завтрашний день — это 
ж как раз тот, когда ОПЕК+ уронит 
добычу.

Андрей Колесников
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Владимир Путин считает,  
что ТЭК устоит
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Единое 
штрафовое 
пространство

«Не пройдет это предложение,— заявил 
первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков.— Коллеги 
по комитету меня поддержат». Депутат уве-
рен, что законопроект был внесен Нижего-
родской областью именно по просьбе Мо-
сквы — чтобы узаконить практику вынесе-
ния штрафов в столице. О том, что она про-
тиворечит разъяснениям Верховного суда, 
указывают юристы, опрошенные „Ъ“: нель-
зя рассылать «письма счастья» в автоматиче-
ском режиме по составам из московского Ко-
АП. Челябинский юрист и правозащитник 
Лев Воропаев уже обратился с иском в Мос-
горсуд с требованием признать недействую-
щими нормы КоАП Москвы о вынесении по-
добных штрафов с дорожных камер. В опер-
штабе мэрии Москвы на запрос „Ъ“ по пово-
ду законопроекта вчера не ответили. «Дей-
ствия водителя регламентированы только 
ПДД: он должен иметь водительское удосто-
верение, свидетельство о регистрации авто 
и ОСАГО»,— продолжает господин Лысаков. 
Введенных ранее составов (статьи 20.6.1 и 6.3 
КоАП) за нарушение режима повышенной 
готовности достаточно, говорит он: «С камер 
штраф незаконен, это волюнтаризм». Для ре-
ализации закона заксобрание Нижегород-
ской области предлагает внести изменения 
в ПДД, это указано в пояснительной записке, 
но какие конкретно — не говорится. 

Личный автомобиль является самым без-
опасным способом передвижения в услови-
ях пандемии, это признано всеми ведущи-
ми эпидемиологами мира, отметил коорди-
натор движения «Синие ведерки», член об-
щественного совета ГУ МВД по Москве Петр 
Шкуматов. «Надо, наоборот, стимулировать 
передвижение на личном транспорте, вре-
менно отменяя штрафы и плату за парков-
ку, ограничивая передвижение на общест-
венном транспорте,— считает он.— А бла-
годаря штрафам людей зачем-то перена-
правляют в опасный общественный транс-
порт, где они могут заболеть коронавиру-
сом с гораздо большей вероятностью. Этот 
законопроект очень вреден и приведет не 
только к увеличению темпов роста инфи-
цированных в стране, но и к серьезным 
финансовым потерям граждан в условиях 
стремительного падения доходов и сокра-
щения числа рабочих мест».

Иван Буранов

Сохранение мира в ядерную эру
Анатолий Антонов и Роуз Геттемюллер о том, почему Москва и Вашингтон  
должны продлить Договор о СНВ

Подписанный десять лет назад рос-
сийско-американский Договор о ме-
рах по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических насту-
пательных вооружений (ДСНВ) исте-
чет в начале следующего года, одна-
ко может быть продлен еще на пять лет. 
Россия выступает однозначно за про-
дление, США  тянут с ответом. Главы 
 делегаций обеих стран на переговорах 
по выработке  ДСНВ Анатолий Антонов 
и  Роуз Гет темюллер в совместной ста-
тье призывают непременно продлить 
это соглашение. Ее англоязычную вер-
сию публикует журнал Foreign Affairs, 
а  русскоязычную — „Ъ“.

Десять лет назад Россия и США подпи-
сали ДСНВ — соглашение, в переговорах 
по согласованию которого мы участвова-
ли в качестве глав правительственных де-
легаций. С тех пор ДСНВ играет ключевую 
роль в поддержании мира и предотвраще-
нии опасной гонки вооружений между дву-
мя странами, в совокупности обладающими 
90% мирового арсенала ядерного оружия.

Однако сейчас судьба договора под угро-
зой: без принятия мер по его продлению он 
утратит силу в феврале 2021 года. Потеря ДС-
НВ будет иметь тревожные последствия для 
безопасности России, США и всего мира в 
целом. Это может привести к возвращению 
ядерного соперничества и вспышке взаим-
ного недоверия, что приблизит мир к неви-
данному за последние несколько десятиле-
тий уровню ядерной опасности.

Пандемия коронавируса должна стать 
внушительным напоминанием о хрупкости 
международной системы. Сейчас самый не-
подходящий момент для подрыва или осла-
бления других ключевых элементов этой 
системы, особенно в ядерной сфере. Про-
лонгация ДСНВ могла бы напомнить, что 
мировые державы способны сотрудничать 
ради снижения общих угроз. А непродле-
ние договора стало бы пугающим символом 
того, насколько опасным стал наш мир.

«Золотой стандарт»
Договор между Российской Федерацией и 
Соединенными Штатами Америки о мерах 
по дальнейшему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступательных воо-
ружений (официальное название) известен 
как «новый ДСНВ», поскольку он заменил 
Договор о СНВ-1, подписанный Москвой и 

Вашингтоном в 1991 году и утративший си-
лу в 2009 году (межконтинентальные сред-
ства доставки ядерного оружия и ограничи-
вающие их соглашения именуются страте-
гическими, так как с помощью таких воору-
жений стороны могут напрямую угрожать 
национальным территориям и существова-
нию друг друга). ДСНВ был подписан в апре-
ле 2010 года после продолжавшихся более 
года напряженных переговоров и вступил 
в силу в феврале 2011 года. Договор явил со-
бой разумный военно-политический ком-
промисс, отвечающий интересам не только 
России и США, но и всего международного 
сообщества.

После почти десяти лет реализации ДС-
НВ его конструктивная роль в поддержа-
нии двустороннего ядерного баланса бес-
спорна. Итоговый документ, по праву име-
нуемый «золотым стандартом» разоружен-
ческих договоров, пережил прочие двусто-
ронние соглашения по контролю над воору-
жениями. Сегодня это фактически единст-
венный правовой инструмент, сдерживаю-
щий новую гонку стратегических ядерных 
вооружений.

Предусмотренные соглашением сокра-
щения СНВ носят транспарентный и ве-
рифицируемый характер. К 2018 году об-
щее количество боезарядов сократилось 
на треть, а число их носителей — ракет и 
самолетов, которые доставляют боепри-
пасы к цели,— более чем наполовину. ДС-
НВ разрешает каждой стороне иметь не бо-
лее 700 единиц развернутых носителей и 
1550 ядерных боезарядов на них. Документ 
не запрещает России и США проводить мо-
дернизацию стратегических ядерных воо-
ружений, но ограничивает ее указанными 
рамками. Таким образом, договор сохраня-
ет стратегический баланс: ни одна из двух 
стран не может обладать большим количе-
ством оружия, представляющего непосред-
ственную угрозу государственной террито-
рии другой стороны. Соглашение отвечает 
этой цели, не подрывая потенциал россий-
ско-американского ядерного сдерживания 
в будущем.

ДСНВ также играет важную роль в укре-
плении взаимной транспарентности и 
предсказуемости, так как он построен на 
принципах равенства и баланса интере-
сов. Верификационный режим догово-
ра носит обоюдный характер и доказал 
свою эффективность. По состоянию на ко-

нец марта 2020 года российская и амери-
канская стороны провели 328 инспекций 
на местах — посещений баз межконти-
нентальных баллистических ракет (МБР), 
баллистических ракет подводных лодок 
(БРПЛ) и тяжелых бомбардировщиков. Бы-
ло направлено 19 815 уведомлений — со-
общений о статусе СНВ. (Например, подоб-
ное уведомление следует в случае, если 
ракета проходит техническое обслужива-
ние.) Таким образом, мы имеем представ-
ление об актуальном состоянии стратеги-
ческих ядерных сил друг друга.

Для подтверждения этих сведений Рос-
сия и США дважды в год обмениваются об-
щими данными о своих СНВ, указывая, 
сколько ракет и боезарядов находится в раз-
вернутом состоянии на конкретные даты. 
Также один раз в год проводится выбороч-
ный обмен телеметрической информацией 
о пусках МБР и БРПЛ для обеспечения про-
зрачности программ ракетных испытаний. 
Если же Москва и Вашингтон расходятся во 
мнениях по вопросам выполнения согла-
шения, существует двусторонняя консуль-
тативная комиссия по ДСНВ, где такие рас-
хождения могут быть рассмотрены.

В целом договор доказал свою состоя-
тельность в качестве значимого инструмен-
та укрепления стратегической стабильно-
сти и доверия. Помимо решения задач нац-
безопасности России и США ДСНВ служит 
миру сигналом о серьезности подходов сто-
рон к укреплению глобального мира и без-
опасности, а также нашей твердой поддер-
жки жизненно важного международного 
института — режима Договора о нераспро-
странении ядерного оружия. Эта поддер-
жка открывает возможность для дальней-
ших сокращений ядерных арсеналов в соот-
ветствии с приверженностью наших стран 
ядерному разоружению, согласно ст. VI это-
го договора.

«Опасный сигнал»
По условиям ДСНВ он может быть продлен 
на срок до пяти лет, до 2026 года. Это относи-
тельно просто сделать: в Соединенных Шта-
тах повторная ратификация договора Сена-
том не потребуется. Президент России Вла-
димир Путин отметил, что российская сто-
рона готова продлить ДСНВ без предвари-
тельных условий. Ничто не мешает прези-
денту США Дональду Трампу незамедли-
тельно сделать аналогичное заявление.

Как и любое другое соглашение, ДСНВ 
не может решить все проблемы стратеги-
ческой стабильности. Это и не входило в 
его задачи. Для адаптации режима контр-
оля над ядерными вооружениями к совре-
менным военно-политическим реалиям и 
техническому прогрессу потребуются но-
вые переговоры. Продление договора пре-
доставило бы время для таких обсуждений.

Без сохранения ДСНВ в 2021 году начнет-
ся период непредсказуемости. Главное — 
существенно сократится взаимное понима-
ние наших стран в отношении стратегиче-
ских ядерных арсеналов друг друга. Дефи-
цит доверия будет быстро нарастать. Чем 
меньше мы будем знать, тем больше нам 
придется учитывать негативные сценарии 
развития событий. С ростом ядерных арсе-
налов, ослаблением мер транспарентности 
и сокращением каналов связи риск непред-
намеренного использования ядерного ору-
жия будет повышаться, равно как и вероят-
ность, что кризисная ситуация может быст-
ро перерасти в ядерный конфликт.

Кроме того, прекращение действия ДСНВ 
стало бы сигналом опасности для междуна-
родного сообщества, еще не оправившего-
ся от пандемии. В настоящий момент пред-
сказуемость в военных делах имеет чрезвы-
чайную значимость. Как крупнейшие ядер-
ные державы, наши страны на протяже-
нии полувека возглавляют процесс ограни-
чения ядерных вооружений и технологий. 
Сейчас важнее, чем когда-либо, приложить 
все усилия, чтобы ядерная война, в которой 
не может быть победителей, никогда не бы-
ла развязана. В то время, когда мир нуждает-
ся в стойкости, уверенности и атмосфере со-
трудничества, чтобы оправиться от корона-
вируса, Россия и США могут стать примером 
для других. Нет лучше способа донести эту 
мысль до всего мира, чем посредством про-
дления ДСНВ.

Анатолий Антонов — чрезвычайный и полномочный 
посол Российской Федерации в Соединенных Штатах 
Америки. В 2016–2017 годах — заместитель министра 
иностранных дел, в 2011–2016 годах — заместитель  
министра обороны.
Роуз Геттемюллер — почетный сотрудник Института 
международных исследований имени Фримена Спогли 
при Стэнфордском университете. В 2016–2019 годах 
— заместитель генерального секретаря НАТО, прежде — 
старший заместитель  госсекретаря по вопросам контр-
оля над вооружениями и  международной безопасности.
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По данным Минздрава Белорус-
сии, число выявленных случаев 
заражения коронавирусом в стра-
не к среде превысило 13 тыс. че-
ловек. За неделю этот показатель 
удвоился. Белорусские власти по-
прежнему не намерены вводить 
карантин и отказываться от мас-
совых мероприятий, в том числе 
парада Победы 9 мая. Однако все 
больше белорусов сомневаются 
в правильности такого подхода: 
как следует из обнародованных 
в среду результатов соцопроса, 
65% граждан республики предпоч-
ли бы более жесткие меры по огра-
ничению контактов.

Ко вторнику суточный прирост чи-
сла зараженных в Белоруссии достиг 
почти 1 тыс. человек. Всего, по дан-
ным Минздрава, коронавирусом в 
стране инфицировано более 13,2 тыс. 
человек — почти вдвое больше, чем 
неделей ранее, и в четыре раза боль-
ше, чем в середине апреля. По офици-
альным данным, скончались 84 паци-
ента с подтвержденным COVID-19. 

Напомним, что ситуация с коро-
навирусом в Белоруссии сложилась 
двойственная. С одной стороны, с пер-
вых же недель распространения эпи-
демии в стране системно принимают-

ся меры по контролю за самоизоляци-
ей заразившихся, обеспечению вра-
чей и больниц всем необходимым. С 
другой стороны, там до сих пор не вве-
ден карантин. Продолжается подго-
товка к параду Победы 9 мая (в среду 
над Минском прошла первая репети-

ция его воздушной части). В выходные 
состоялся общереспубликанский суб-
ботник. Открыты аэропорты, вокза-
лы, храмы, кафе и рестораны, универ-
ситеты и школы, санатории. Правда, 
в понедельник «из-за сложной эпиде-
миологической обстановки» закры-

ли монастырь в Минской области, ку-
да на Пасху приезжал президент Алек-
сандр Лукашенко с сыном.

Президент, не прекративший ра-
бочие поездки по стране, регулярно 
выступает с комментариями по пово-
ду пандемии и решения Минска «ид-
ти своим путем». «Я не принял реше-
ние изолировать людей. Людей не-
возможно изолировать. Попробовали 
в России изолировать. Получилось? 
Нет. А мы ж такие, как в России. Нас 
же не изолируешь»,— разъяснял он в 
выходные. «Кто-то там в изоляции бо-
леет, выдергивают их оттуда, лечат — 
все сидят в этих квартирах,— сочувст-
вовал он всем остальным странам, где 
ввели карантин.— В затхлых кварти-
рах, обессиленные, злые, расстроен-
ные, запуганные и напуганные». «На-
до изолировать — будем изолировать. 
Надо вводить карантин — будем вво-
дить карантин. Надо — введем комен-
дантский час. Что за проблема? Но нам 
сейчас это не надо. Нас кое-кто подтал-
кивает: давайте карантин. Да меня лю-
ди на вилы поднимут. Нет такой необ-
ходимости»,— уверен президент. По-
ка что он посоветовал согражданам 
«думать о будущем» и немедленно об-
ращаться к врачу, когда «заболел или 
начинается что-то там». 

Вместе с тем от властей все четче 
требуют ужесточить принятые меры. 
Во вторник постоянный координатор 
ООН в Белоруссии Иоанна Казана-Ви-
шневецкий напомнила, что ВОЗ ра-
нее рекомендовала Минску отказать-
ся от проведения массовых меропри-
ятий, по возможности перевести ком-
пании на удаленную работу и факти-
чески ввести умеренный карантин. 

О необходимости принятия допол-
нительных мер говорят и результаты 
опроса, представленные в среду мин-
ской исследовательской компанией 
Satio. «Бизнесу становится все тяжелее, 
экономика начинает вытеснять из по-
вестки само заболевание. Люди не си-
дят сложа руки сами, принимают ме-
ры самостоятельно и ждут новых мер 
со стороны государства — в первую 
очередь запрета на проведение обще-
ственных мероприятий и лучшего ин-
формирования»,— заявил Филипп Би-
канов, руководитель исследователь-
ских проектов Satio. «Де-факто бело-
русское государство, насколько я это 
понимаю, возможно, негласно следу-
ет чему-то похожему на шведскую мо-
дель, вырабатывая у общества коллек-
тивный иммунитет»,— отметил он. 

Компания опросила немногим бо-
лее 1 тыс. городских жителей страны. 

Итоги опроса свидетельствуют, что бе-
лорусы готовятся к худшему и ожида-
ют падения доходов. Граждане в зна-
чительной степени поменяли свои 
привычки, 88% следят за новостями о 
вирусе, некоторые практически пол-
ностью отказались от посещения ма-
газинов. Две трети опрошенных счи-
тают, что за месяц ситуация ухудши-
лась и будет ухудшаться дальше, при-
чем пессимистичнее других склон-
ны оценивать ситуацию те, у кого есть 
родственники или близкие в группах 
риска. Они же чаще соблюдают меры 
предосторожности. 6% работающих 
респондентов уже потеряли работу, 
20% подтвердили, что без работы оста-
лись их знакомые и родственники. 

При этом, когда участникам опро-
са предлагали выбрать из двух под-
ходов — максимального ограниче-
ния социальных контактов и форми-
рования коллективного иммунитета 
(условно, как в Швеции),— 65% пред-
почли более жесткие меры по огра-
ничению контактов. 11% с ответом за-
труднились. А остальные выразили го-
товность поддержать подход, при ко-
тором общественная жизнь не огра-
ничивается — в ожидании выработки 
коллективного иммунитета. 

Галина Дудина

Граждане Белоруссии рвутся на карантин
Рост числа зараженных сказался на общественных настроениях

Как стало известно „Ъ“, советы 
адвокатских палат и юридические 
коллегии как Москвы и Подмоско-
вья, так и других регионов России 
обратились к властям с просьбой 
снизить ставки оплаты или хотя 
бы отсрочить платежи за аренду-
емые у них помещения. Адвокаты 
заявляют, что из-за ограничений, 
связанных с коронавирусом, 
они несут колоссальные убытки, 
а арендные платежи — основной 
вид расходов. При почти полной 
невозможности работать в судах, 
представлять интересы и давать 
консультации объем их работы со-
кратился на 90%, поставив, как ут-
верждают защитники, их семьи 
в условия борьбы за выживание. 

По данным „Ъ“, одними из пер-
вых обратились к местным руководи-
телям главы адвокатских палат (АП) 
столичного региона. Президент сове-
та АП Москвы Игорь Поляков напи-
сал письмо мэру Сергею Собянину, а 
аналогичный документ в адрес губер-
натора Московской области Андрея 
Воробьева вскоре поступил от главы 
подмосковной АП Алексея Галогано-
ва. Отметим, что эти адвокатские об-
разования являются самыми много-
численными в России. 

Ссылаясь на закон «Об адвокат-
ской деятельности и адвокатуре в 
РФ», главы АП напоминают, что в со-
ответствии с Конституцией на адво-
катов возложена реализация прав 
граждан на квалифицированную 
юридическую помощь, а потому ад-
вокатура является неотъемлемым ме-
ханизмом отправления правосудия в 
целом. Но в условиях пандемии коро-
навируса защитники просят, чтобы 
чиновники оказали им поддержку. 
Они отмечают, что сталкиваются со 
значительными трудностями — не-
сут убытки и не могут получать доход 
от профессиональной деятельности 
в связи с ограничением режима ра-
боты судов, СИЗО и других органов 
и организаций, в которых защитни-
ки представляют своих доверителей.

«Многие адвокаты, а также чле-
ны их семей в связи с резким сокра-
щением доходов оказались в усло-
виях фактической борьбы за выжи-
вание»,— сообщил господин Галога-
нов, отметив, что гражданские, адми-
нистративные и арбитражные дела 
практически не рассматриваются су-
дами. Кроме того, он напомнил, что 
расследование и рассмотрение боль-
шинства уголовных дел также отло-
жено или приостановлено, а возмож-
ности оказания консультационной 
помощи практически отсутствуют. 
«Сокращение более чем на 90% воз-
можностей профессиональной дея-
тельности способно повлечь необра-
тимые последствия для такого систе-
мообразующего института правосу-
дия, как адвокатура»,— предостерег 
глава совета АП Московской области. 
По его словам, отмечается также тен-
денция, которая, как предполагает 
господин Галоганов, будет нарастать 
по отказу от ранее заключенных с 
адвокатами соглашений. Сам он это 
связывает с убытками, которые не-
сут клиенты, стремящиеся сократить 
расходы. Между тем, как напомина-
ют представители палат, каждый ад-
вокат — лично или в составе обра-
зования — оплачивает все расходы: 

на аренду, зарплату бухгалтерам, се-
кретарям и прочему персоналу, и эти 
траты «не могут быть отменены или 
уменьшены».

При этом адвокаты, несмотря на 
угрозу заражения коронавирусом, 
участвуют в следственных действи-
ях и судах. Но у защитников, в отли-
чие от госслужащих, нет никаких га-
рантий сохранения заработка, а так-
же оплаты больничного или выплат 
в случае смерти. В этой ситуации ад-
вокаты просят принять комплекс 
мер на региональном и муници-
пальных уровнях в вопросах оплаты 
аренды помещений, находящихся в 
гос собственности.

Речь идет о «заморозке» аренды на 
несколько месяцев, снижении ставок 
арендной платы, предоставлении от-
срочек по платежам и рассрочек по 
уплате долга. Глава совета АП Москвы 
Игорь Поляков в своем письме Сер-
гею Собянину отметил, что именно 
аренда является основной финансо-
вой нагрузкой на адвокатов, которые 
регулярно помогают столичным вла-
стям. «Адвокаты города Москвы всег-
да активно участвовали в правовом 
просвещении граждан, в оказании 
бесплатной юридической помощи, 
в том числе по вопросам реновации, 
оказывая помощь Мосгордуме»,— 
подчеркнул господин Поляков.

Вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов (ФПА) РФ Михаил 
Толчеев заявил „Ъ“, что проблема 
оплаты аренды адвокатами не огра-
ничивается только столичным реги-
оном, а «безусловно, актуальна пра-
ктически для всей Российской Фе-
дерации». Сейчас ФПА анализирует 
поступающие из регионов данные, 
но уже понятно, что проблемы есть 
в Ханты-Мансийском автономном 
округе, Дагестане, Чувашии, Там-
бовской области и других. По мне-
нию господина Толчеева, они явля-
ются следствием «определенной не-
гибкости» управления государст-
венным и муниципальным имуще-
ством. «Понятно, что все сегодня не-
сут потери, связанные с невозмож-
ностью осуществлять деятельность, 
и адвокатские образования — не 
исключение»,— заявил вице-прези-
дент ФПА РФ, отметив, что его кол-
легам приходится нести расходы на 
аренду, несмотря на отсутствие дохо-
да и вообще возможности использо-
вания арендованных помещений. «С 
учетом нормативных возможностей 
отказа от исполнения договора в свя-
зи с чрезвычайными и непредвиден-
ными обстоятельствами арендода-
тели коммерческой недвижимости, 
как правило, идут на разумное сни-
жение размеров арендной платы на 
какой-то период, предоставляют от-
срочки и другие льготы»,— сообщил 
Михаил Толчеев, пояснив, что по-
следние просто заинтересованы в со-
хранении самих арендных отноше-
ний. Но, по его словам, муниципаль-
ные органы редко руководствуются 
такой бизнес-логикой и часто адво-
катские образования получают отказ 
в пересмотре условий договора на 
период ограничений из-за COVID-19. 
Как он утверждает, для таких собст-
венников важнее следовать логи-
ке утвержденных на вышестоящем 
уровне мер поддержки.

Сергей Сергеев

Защитники 
запросили защиты
Адвокаты обеднели  
из-за отсутствия клиентов  
и арендных платежей

Около 30 тыс. человек, которые 
ожидают следствия и судов в рос-
сийских СИЗО, могут быть переве-
дены под домашний арест в ус-
ловиях пандемии коронавируса 
(COVID-19). Об этом „Ъ“ сообщил 
директор Института прав челове-
ка, эксперт президентского Сове-
та по правам человека (СПЧ) Ва-
лентин Гефтер, автор проекта по-
становления Госдумы об альтер-
нативной амнистии. Проект, раз-
работанный совместно с судьей 
КС в отставке Тамарой Морщако-
вой, направлен в нижнюю палату 
парламента. КПРФ и ЛДПР готовы 
его поддержать, в ЕР от коммента-
риев отказались.

Не менее трети граждан, содер-
жащихся в российских СИЗО, мо-
гут быть переведены под домаш-
ний арест из-за пандемии корона-
вируса. Об этом „Ъ“ сообщил Вален-
тин Гефтер, который разработал про-
ект постановления Госдумы об амни-
стии-2020 совместно с судьей КС в от-
ставке Тамарой Морщаковой. Госпо-
жа Морщакова и господин Гефтер уве-
рены: необходимость амнистии на-
зрела «задолго до пандемии», однако 
теперь стала еще более актуальной из-
за угрозы здоровью. Проект о чрезвы-
чайной амнистии предполагает пре-
кращение дел в отношении тех, ко-
му грозит максимальное наказание 
до трех лет лишения свободы. Прио-
становить на время пандемии пред-
лагается производства по делам в от-
ношении несовершеннолетних; оди-
ноких женщин и мужчин, имеющих 
несовершеннолетних детей; людей 
с тяжелыми заболеваниями; людей 
в возрасте от 60 лет; инвалидов I, II и 
III групп; а также тех, кто совершил не-
насильственные преступления и пре-

ступления, максимальное наказание 
за которые не превышает пяти лет ко-
лонии. В отношении упомянутых лиц 
авторы считают целесообразным из-
брать меру пресечения, не связанную 
с содержанием под стражей.

«Еще в конце 2019 года мы переда-
ли администрации президента пред-
ложения о большой амнистии, ко-
торые остались без движения, как и 
ряд аналогичных законопроектов в 
Госдуме,— напомнил Валентин Геф-
тер.— Сейчас, когда началась пан-
демия, нужно сделать что-то хотя бы 
частично. Мы не говорим об откры-
тии ворот для всех заключенных, но 
в том числе о разгрузке СИЗО и обя-
зательной проверке таких заключен-
ных (переведенных под домашний 
арест.— „Ъ“), контроле надзорных ор-
ганов и соблюдении ими режима изо-
ляции». Кроме того, по словам госпо-
дина Гефтера, проект постановления 
«Об амнистии...» предполагает также 
освобождение заключенных под под-
писку о невыезде или залог. 

Директор Московской Хельсинк-
ской группы (МХГ) Светлана Астра-
ханцева (она направила проект Гефте-
ра—Морщаковой депутатам Госдумы 
10 апреля) напомнила о проекте МХГ 
о «широкой амнистии» для граждан, 
совершивших преступления неболь-
шой и средней тяжести, опублико-
ванном 27 марта и поддержанном 
членами СПЧ. «Сейчас мы просим де-
путатов Госдумы хотя бы обсудить во-
прос о разгрузке СИЗО, обозначить, 
что речь идет о людях, которые еще не 
признаны виновными,— рассказала 
„Ъ“ госпожа Астраханцева.— Мы не 
просим отпустить их на улицу, но да-
вайте изберем им наиболее безопас-
ный арест. У этих людей есть где жить, 
пусть они будут дома. Сейчас мы на-

чали собирать статистику по пересмо-
трам дел в период пандемии, и пока 
все, что я вижу,— два дела о пересмо-
тре, где людей выпустили из СИЗО. 
На всю Россию два дела».

По словам Светланы Астраханце-
вой, проект постановления о чрез-
вычайной амнистии был направ-
лен, в частности, Геннадию Зюганову 
(КПРФ), Сергею Миронову (СР), Пав-
лу Крашенинникову (ЕР), Владимиру 
Жириновскому (ЛДПР), Сергею Неве-
рову (ЕР), Сергею Шаргунову (КПРФ), 
Дмитрию Морозову (ЕР). Большинст-
во адресатов отказались комменти-
ровать „Ъ“ содержание документов. 
Сергей Шаргунов сообщил, что «пол-
ностью поддержал» проект и «обра-
тился с письмом во ФСИН» с прось-
бой рассмотреть возможность раз-
грузки СИЗО и инициировать собст-
венное обращение в Госдуму. «ФСИН 
должна дать заключение, — заявил 
„Ъ“ первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Юрий 
Синельщиков (КПРФ). — Наверное, 
не всех людей старше 60 лет можно 
отпустить, есть ведь и „пожизнен-
ные“». Господин Синельщиков пред-
положил, что руководитель фракции 
КПРФ Геннадий Зюганов, получив 
письмо МХГ, уже перенаправил его в 
тюремное ведомство с просьбой дать 
такое заключение. 

Первый зампред комитета Госду-
мы по охране здоровья Сергей На-
таров (ЛДПР) рассказал „Ъ“, что тема 
разгрузки СИЗО должна быть в цент-
ре внимания, в том числе оператив-
ного штаба по борьбе с коронавиру-
сом. «Всех людей старше 60 лет, кро-
ме тех, кто совершил серьезные пре-
ступления, нужно рассматривать как 
кандидатов на перевод под домаш-
ний арест,— отметил господин Ната-

ров.— Мы это поддерживаем, лечеб-
ные учреждения ФСИН сегодня пере-
полнены. А если эта зараза (корона-
вирус.— „Ъ“) попадет в закрытые по-
мещения, процесс потом невозмож-
но будет остановить». По мнению де-
путата, если бы правительство внесло 
такое предложение, Госдума его, ско-
рее всего, одобрила бы. Также госпо-
дин Натаров предположил, что фрак-
ция ЛДПР может подготовить обраще-
ние в правительство с предложением 
мер по разгрузке СИЗО.

Напомним, ранее глава СПЧ Вале-
рий Фадеев заявил „Ъ“, что амнистии 
заключенных к 75-летию Победы в 
России не будет, так как «в этом не за-
интересованы законодательные ор-
ганы». Член совета Ева Меркачева вче-
ра сообщала, что СПЧ отмечает увели-
чение числа жалоб на продление мер 
пресечения без участия самих заклю-
ченных, а также жалоб родственни-
ков, которые не могут определить ме-
стоположение заключенных в пери-
од пандемии коронавируса. «Мы так-
же сталкиваемся с запретом входить в 
колонии и СИЗО членам ОНК, а также 
с тем, что московские СИЗО начали 
массово этапировать заключенных 
в регионы еще до вступления приго-
воров в законную силу. При этом лю-
ди приезжают в колонии заболевши-
ми»,— рассказала она. СПЧ готовит 
соответствующее обращение на имя 
руководства ФСИН.

Отметим, 28 апреля пресс-служба 
ФСИН обнародовала статистику забо-
леваемости коронавирусом в местах 
лишения свободы: 271 случай среди 
сотрудников и 40 — среди подозрева-
емых, обвиняемых и осужденных.

Мария Старикова,  
Ксения Веретенникова,  
Владимир Хейфец

Места не столь зараженные
В Госдуме обсуждается проект разгрузки СИЗО на треть в период пандемии COVID-19

Высшие органы судейского сооб-
щества предложили судам в пе-
риод пандемии коронавируса 
рассматривать все дела, в том 
числе связанные с избранием 
мер пресечения и их продлени-
ем, по видео-конференц- и веб-
связи, исключив физическое 
участие сторон в заседаниях. 
Для этого требуется согласие 
 самих сторон и соответствую-
щие техника и технологии. Одна-
ко уже выяснилось, что к заседа-
ниям в онлайн-режиме как сторо-
ны, так и суды общей юрисдик-
ции не готовы.

Президиумы Верховного суда и 
Совета судей России выпустили по-
становление, в котором содержатся 
очередные рекомендации по рабо-
те судебной системы в период пан-
демии коронавируса. В нем служите-
лям Фемиды в очередной раз напом-
нили о том, что они должны прио-
становить личный прием граждан, 
рекомендовав им подавать доку-
менты через электронные интернет-
приемные судов или почтой. Работ-
никам судов, в свою очередь, пред-
писано «обеспечить своевременные 
прием, обработку и регистрацию» 
таких документов. Президиумы ре-
комендовали судам рассматривать 
дела и материалы, в том числе без-
отлагательного характера, напри-
мер об избрании, продлении, отме-
не или изменении меры пресече-

ния, о защите интересов несовер-
шеннолетних или лиц, признанных 
недееспособными, а также об адми-
нистративных правонарушениях и 
проч., если всеми участниками за-
явлены соответствующие ходатай-
ства, в их отсутствие. Для этого пре-
зидиумы рекомендовали судам при 
наличии у них технических возмож-
ностей и с учетом мнений участни-
ков судопроизводства проводить за-
седания с использованием систем 
видео-конференц-связи и веб-кон-
ференций. Для участия в заседани-
ях с помощью веб-конференции сто-
роны должны подать в суд соответ-
ствующие заявления в электронном 
виде с приложением электронных 
образцов документов, удостоверя-
ющих личность и подтверждающих 
их полномочия. Напомним, что с ис-
пользованием веб-связи, позволя-
ющей участвовать в разбирательст-
ве из дома или офиса, уже было рас-
смотрено несколько дел как в судах 
общей юрисдикции, так и в арбитра-
жах. Учитывая, что сейчас в суды да-
леко не всегда доставляют из СИЗО 
или ИВС, закрытых на карантин, об-
виняемых и подозреваемых, видео- 
и веб-разбирательства имеют опре-
деленные перспективы. Однако по-
сле опроса судей и работников су-
дов в ряде регионов выяснилось, 
что предлагаемые нововведения ре-
ализовать на практике будет доволь-
но сложно.

Из 11 тыс. залов судебных заседа-
ний, объяснили собеседники „Ъ“, 
системами видео-конференц-связи, 
по которой судьи могут связываться 
между собой, апелляционными и кас-
сационными инстанциями, а также с 
частью следственных изоляторов, 
оборудованы меньше половины. В 
Москве к такой же связи, например, 
подключили спецприемники для 
иностранцев, полицию и несколько 
учреждений, в которых находятся на-
рушители карантина, чтобы рассма-
тривать дела с их участием дистанци-
онно. Однако для этого, по данным 
„Ъ“, районные судьи вынуждены 
приезжать в оборудованный всем не-
обходимым городской суд. Веб-связи 
в большинстве региональных судов 
нет, а если и проводятся с ее использо-
ванием разбирательства, то, как пра-
вило, в тестовом варианте или по не-
значительным спорам. По данным из 
судов, довольно трудно будет обеспе-
чить участие сразу всех сторон в засе-
дании, где рассматривается ходатай-
ство о мере пресечения, поскольку в 
нем должны быть одновременно ди-
станционно представлены обвиня-
емый или подозреваемый, следова-
тель, прокурор, адвокат и судья. К то-
му же стороны не только выступают, 
но и заявляют ходатайства о приоб-
щении к материалам различных до-
кументов, свидетельствующих о со-
стоянии здоровья подсудимого или 
характеризующих его личность.

«Участие обвиняемого в судеб-
ном заседании, на котором рассма-
триваются вопросы об ограниче-
нии его конституционных прав, яв-
ляется важнейшим условием спра-
ведливости судебного разбиратель-
ства,— отметил советник Федераль-
ной палаты адвокатов Евгений Ру-
бинштейн.— Только присутствие 
обвиняемого в заседании позволит 
ему довести свою позицию до суда, 
опровергнуть доводы обвинения и 
обратиться с ходатайствами к суду. 
Поэтому неслучайно в качестве об-
щего правила уголовно-процессу-
альный закон предусмотрел обяза-
тельное участие обвиняемого в та-
ких заседаниях. Из этого правила 
закон делает только три исключе-
ния — когда обвиняемый скрылся и 
объявлен в международный розыск, 
помещен в стационар для судебно-
психиатрической экспертизы или 
его невозможно доставить в суд и 
это подтверждено документами». 
По словам господина Рубинштейна, 
сформировавшуюся в условиях ка-
рантина судебную практику, когда 
большинство продлений мер пресе-
чения происходит в отсутствие об-
виняемого, нельзя признать удов-
летворительной, поскольку вскоре 
может дойти до того, что «встанет во-
прос об автоматическом принятии 
подобных решений».

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев

В онлайне арестуют и освободят
Коронавирус призвал судей к изобретательности

Александр Лукашенко (на фото: посещает фабрику в Бобруйске) 
утверждает, что Белоруссия готова эффективно противостоять 
эпидемии  ФОТО POOL PHOTO VIA AP



 деловые новости
+ индикаторы

5 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19771,19 (–12,03)
РТС 1144,64 (+35,04)
FTSE 100 6115,25 (+156,75)

DAX 30 11107,74 (+312,11)
DJIA** 24728,32 (+626,77)
NASDAQ Composite** 8914,59 (+306,86)

*28.04.20.    **На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.04.20
Австралийский доллар 48,1192
Английский фунт 91,7359
Белорусский рубль 13,4044
Датская крона* 10,7408

Доллар США 73,6894
Евро 80,0488
Индийская рупия** 97,3794
Казахский тенге** 17,1546

Канадский доллар 52,8732
Китайский юань* 10,4153
Норвежская крона* 70,9965
СДР 100,6516

Сингапурский доллар 52,1178
Новая турецкая лира 10,5429
Украинская гривна* 27,3605
Шведская крона* 74,7653

Швейцарский франк 75,8277
Японская иена** 69,2147
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В Симферополе наблюдаются боль‑
шие очереди возле почтовых отделе‑
ний и банков, сообщил председатель 
Совета министров Крыма Юрий Гоца‑
нюк в ходе совещания оперативно‑
го штаба по предупреждению коро‑
навируса в Республике Крым. «Люди 
ожидают своей очереди по 30 минут. 
Дал поручение профильным минис‑
трам разобраться»,— отметил госпо‑
дин Гоцанюк. Это сообщение меня 
озадачило: казалось бы, предпосылок 
для паники и очередей в Крыму нет. 
Но в разговорах со знакомыми мест‑
ными банкирами разгадка нашлась. 
Сейчас конец месяца перед достаточ‑
но длинными майскими выходными, 
а значит, люди идут в банки и на по‑
чту — по традиции получить деньги 
перед праздниками, внести своевре‑
менно платежи, например за ЖКХ. 
Тут стоит отметить, что обязательно 

иметь при себе наличные, особенно 
перед праздниками, и дисциплини‑
рованно вносить платежи — привыч‑
ки скорее людей старшего поколе‑
ния. И именно эти граждане зачастую 
посещают офисы банков.

Впрочем, ажиотажа нет, уверя‑
ют банкиры. Дело тут в дисциплини‑
рованности крымчан: они соблюда‑
ют самоизоляцию, а при посещении 
банков — держат между собой соци‑
альную дистанцию (не менее полуто‑
ра метров), из‑за чего очереди выпол‑
зают из помещений на улицу.

«Незначительное скопление лю‑
дей возле некоторых отделений бан‑
ка обусловлено выполнением уста‑
новленных Роспотребнадзором норм 
соблюдения социальной дистанции 
в общественных местах,— отмечают 
в крупнейшем банке Крыма РНКБ.— 
Описанная ситуация чаще всего на‑
блюдается в утренние часы, когда ка‑
кое‑то количество людей собирается 
возле офиса еще до его открытия, при 
этом в течение дня очередей нет».

Тут стоит отметить, что российские 
банки, работающие на полуострове, 
в большинстве своем получили от‑
деления покинувших Крым украин‑
ских банков, у которых, по словам со‑
беседников „Ъ“, требования к офисам 
были ниже, чем в России. То есть по‑
мещения просто меньше по площади. 
Кроме того, банки работают над пере‑
водом большинства рутинных опера‑
ций в удаленные каналы, а люди пен‑
сионного возраста предпочитают ис‑
пользовать не интернет, а терминалы 
и банкоматы.

«В большинстве отделений есть 
зона в холле, где сосредоточены бан‑
коматы и терминалы. Она невелика, 
и туда в условиях карантина и стоят 
люди, ожидая своей очереди на ули‑
це»,— поясняет один из собеседников 
„Ъ“. То есть разгадка — на поверхно‑
сти, но у страха, как известно, глаза ве‑
лики, вот крымские чиновники и со‑
здают панику, рискуя, кстати, спрово‑
цировать реальные очереди своими 
заявлениями. А пока статистика слу‑
чаев коронавируса в Крыму сравни‑
тельно позитивная: 89 человек, или 
менее 0,1% заразившихся на всей тер‑
ритории РФ.

Крымские чиновники 
так напуганы корона‑
вирусом, что готовы 
бороться с очередями 
в банках и на почте, 
возникающими из‑за 
того, что дисциплини‑
рованные граждане 
соблюдают дистанцию

с коронавирусом в Крыму  
изучает руководитель группы 
финансового анализа

Ксения 
Дементьева

На фоне кризиса на туристи‑
ческом рынке из‑за распро‑
странения COVID‑19 бизнес 
 через «Опору России» пытает‑
ся добиться возобновления 
обсуждения властями плана 
реализации стратегии по раз‑
витию туризма до 2035 года. 
Впрочем, некоторые участни‑
ки рынка предупреждают, что 
реализовать стратегию сейчас 
в принципе будет невозмож‑
но: документ нацелен на раз‑
витие въездного туризма, 
 который оказался под запре‑
том. Запланированные к вы‑
делению по программе сред‑
ства они предлагают потра‑
тить на поддержку существу‑
ющих игроков, хотя приня‑
тые меры для туроператоров 
выездного туризма уже оказа‑
лись  провальными.

«Опора России» обратилась 
с письмом (копия есть у „Ъ“) к главе 
Минэкономики Максиму Решетни‑
кову с просьбой обсудить с предста‑
вителями бизнес‑сообщества план 
реализации стратегии по развитию 
туризма до 2035 года и представить 
меры поддержки предпринимате‑
лей, работающих в сфере внутрен‑
него туризма. В организации под‑
черкивают, что о мерах поддержки 
внутреннего туризма в ходе встре‑
чи с губернатором Приморья Оле‑
гом Кожемяко говорил и Влади‑
мир Путин. Их подготовку в начале 
апреля анонсировали Ростуризм 
и Минэкономики, но, по данным 

«Опоры», с бизнес‑сообществом 
конкретные меры не обсуждались.

Стратегия официально утвер‑
ждена в сентябре 2019 года. Доку‑
мент, в частности, предусматрива‑
ет увеличение экспорта туруслуг 
за период реализации в три раза — 
с $8,9 млрд до $28,6 млрд в год. От‑
расль должна обеспечивать не ме‑
нее 6% ВВП страны, планировалось 
также нарастить внутренние пото‑
ки. Зампред Союза туризма и го‑
степриимства (СТГ) Роман Еремян 
указывает, что, несмотря на то что 
обычно план реализации прини‑
мается вместе со стратегией, сейчас 
с момента ее утверждения прошло 
уже семь месяцев. «Сейчас ее хотят 
пересматривать, но это может за‑
тормозить развитие отрасли на не‑
определенный срок»,— указыва‑

ет он. В Минэкономики, в свою 
очередь, поясняют, что план реа‑
лизации документа ранее уже об‑
суждался с участием представите‑
лей профессионального сообщест‑
ва. С учетом поручения президен‑
та о подготовке плана восстанов‑
ления экономической активности 
и ситуации с распространением 
COVID‑19 план будет актуализиро‑
ван с участием представителей биз‑
неса, добавили в министерстве.

Вице‑президент «Опоры Рос‑
сии» Алексей Кожевников называ‑
ет главной проблемой отрасли низ‑
кую рентабельность: для гостиниц 
она составляет 3–5%, а туроператор‑
ского бизнеса — 2%. По его словам, 
это связано с большим количест‑
вом издержек, отсутствием инвес‑
тиций и административными барь‑

ерами. В то же время гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро‑
машкин указывает, что показате‑
ли по реализации стратегии в лю‑
бом случае придется переносить 
или корректировать: сейчас они 
недостижимы. «Документ делает 
ставку на рост въездного турпотока 
и предусматривает, например, суб‑
сидирование выставочной деятель‑
ности, но въезд в Россию сейчас за‑
крыт, а массовые мероприятия за‑
прещены»,— рассуждает он.

Господин Ромашкин отмеча‑
ет, что деньги, выделение которых 
было заложено на этот год, целесоо‑
бразно направить на поддержку су‑
ществующих игроков. До сих пор 
отдельные меры поддержки в ны‑
нешний кризис были озвучены 
только для туроператоров, работа‑

ющих на выездном рынке. Так, еще 
в начале апреля правительство вы‑
пустило постановление о выделе‑
нии из резервного фонда 3,5 млрд 
руб. на субсидии для компенсации 
затрат на возмещение туроперато‑
рами стоимости невозвратных би‑
летов и организации рейсов по вы‑
возу россиян из зарубежных стран. 
Но представитель Российского со‑
юза туриндустрии Ирина Тюрина 
указывает, что, по сути, получить 
сейчас деньги можно лишь за вы‑
возные рейсы, расходы на которые 
получится документально доказать. 
«Деньги за невозвратные билеты мо‑
гут получить только туроператоры, 
которые уже расплатились с тури‑
стами, но сделать этого участники 
рынка не могут, поскольку не име‑
ют средств»,— объясняет она.

Вторая мера поддержки пред‑
усматривала выплаты туристам 
из фонда персональной ответствен‑
ности туроператоров, чего долго до‑
бивались отраслевые объединения. 
Но в итоге возможность оказалась 
невостребованной: госпожа Тюрина 
указывает, что ей воспользовались 
35 компаний из 531 существующе‑
го игрока. «Чтобы получить доступ 
к этим деньгам, участники рынка 
должны сначала сделать в фонд еже‑
годный взнос, на который у участ‑
ников рынка нет денег. С одной сто‑
роны, нас вроде бы услышали, с дру‑
гой — сделали все, чтобы туропера‑
торы этой мерой поддержки не вос‑
пользовались»,— поясняет эксперт.

Александра Мерцалова

Чиновники сохранили сетевой нейтралитет
Предложения приоритизировать трафик не нашли поддержки

Минкомсвязь и Федеральная антимо‑
нопольная служба (ФАС) не согласились 
с предложением депутата Госдумы Ан‑
тона Горелкина приоритизировать тра‑
фик отечественных интернет‑ресурсов. 
Чиновники указывают, что это нарушит 
принципы сетевой нейтральности, про‑
тив которых, впрочем, нередко высту‑
пают крупнейшие интернет‑провайде‑
ры. Сам депутат настаивает, что управ‑
ление трафиком должно работать толь‑
ко в нештатных ситуациях, что не про‑
тиворечит принципам.

Приоритизация трафика отечественных 
интернет‑ресурсов нарушит принципы сете‑
вой нейтральности, говорится в письме (есть 
у „Ъ“), направленном 22 апреля заместителем 
министра Олегом Ивановым в ответ на пред‑
ложения депутата Госдумы Антона Горелки‑
на („Ъ“ сообщал о них 31 марта). В ФАС также 
не видят необходимости приоритизировать 
трафик отдельных поставщиков контента 
и услуг, следует из ответа главы службы Иго‑
ря Артемьева от 21 апреля (есть у „Ъ“). Сетевой 
нейтралитет подразумевает, что провайдерам 
запрещено по собственной инициативе бло‑

кировать сайты и дискриминировать любой 
интернет‑трафик, а управление им допускает‑
ся только в аварийных ситуациях и при пере‑
грузках, для предотвращения кибератак или 
хищения персональных данных и по реше‑
нию суда, указывает господин Артемьев. От‑
каз от этих принципов недопустим, указыва‑
ет и господин Иванов. В Минкомсвязи „Ъ“ под‑
твердили факт отправки письма, в ФАС под‑
твердили эту позицию.

Депутат предлагал Минкомсвязи и ФАС 
обязать российских интернет‑провайдеров 
в случае перегрузки сетей связи из‑за перехода 
граждан на удаленную работу снижать качест‑
во доступа к Facebook, Twitter, Telegram и дру‑
гим сервисам, которые не исполняют требова‑
ния российского законодательства (Facebook 
и Twitter не переносят в Россию данные мест‑
ных пользователей, а Telegram заблокирован 
за непередачу ключей шифрования ФСБ), да‑
вая приоритет трафику отечественных и зако‑
нопослушных иностранных ресурсов.

ФАС ежедневно проводит мониторинг на‑
грузки на сети, сейчас она в пределах нормы, 
уточняют в службе. Минкомсвязь ранее про‑
сила крупные интернет‑сервисы отключить 

автоматическое воспроизведение видео и ау‑
дио и ограничить качество видео. На прось‑
бу откликнулись Mail.ru Group, «Яндекс», «Газ‑
пром‑медиа», Rambler, Сбербанк и ряд мелких 
площадок, говорил Олег Иванов на онлайн‑
форуме ComNews 22 апреля.

В России принцип сетевой нейтральности 
законодательно не закреплен, но в феврале 
2016 года рабочая группа ФАС утвердила ба‑
зовые правила, с которыми согласились круп‑
нейшие провайдеры, включая «Вымпелком», 
«МегаФон», МТС, «Ростелеком», а также «Ян‑
декс», Mail.ru Group, ivi, Минкомсвязь и Мин‑
экономики. Несмотря на это, в мае 2018 года 
«Ростелеком» предлагал закрепить за операто‑
рами возможность регулировать трафик, пе‑
редавая быстрее данные тех компаний, кото‑
рые за это заплатили. Гендиректор «ЭР‑Телеко‑
ма» Андрей Кузяев в интервью „Ъ“ в мае 2019 
года также говорил, что производители кон‑
тента и поставщики сервисов «должны жить» 
по правилам операторов.

В «ЭР‑Телекоме», «МегаФоне» и МТС заве‑
рили, что придерживаются принципов се‑
тевой нейтральности, выработанных сов‑
местно с ФАС. «Вымпелком» заявил, что раз‑

деляет позицию Минкомсвязи. В «Ростеле‑
коме» отказались от комментариев.

Сам же господин Горелкин настаивает, что 
от предложенной инициативы принцип сете‑
вой нейтральности не пострадает, поскольку 
она предлагает выработать протокол управ‑
ления трафиком в случае аварийной ситу‑
ации и перегрузки сети. «Разумеется, я под‑
держиваю принцип сетевой нейтральности, 
и в штатной ситуации разработанный прото‑
кол работать не будет»,— заверил он „Ъ“.

Принципы сетевой нейтральности допу‑
скают управление трафиком для поддержа‑
ния и восстановления качества услуг и серви‑
сов, подтверждает ведущий аналитик Россий‑
ской ассоциации электронных коммуника‑
ций Карен Казарян. Но если при этом адресно 
пессимизировать трафик зарубежных ресур‑
сов, качество предоставления услуг в целом 
будет снижаться, что как раз и противоречит 
принципам, подчеркивает он. Собеседник 
„Ъ“ в одном из операторов подтверждает, что 
такое решение может вылиться в значитель‑
ные затраты, которые ухудшат качество досту‑
па в интернет.

Юлия Тишина

Банки выдали прошлую ипотеку
Апрельскую статистику спасло закрытие старых сделок

Выдачи ипотечных кредитов  меньше 
всего сократились в период каранти‑
на, потому что закрывались сделки, 
 начатые еще до пандемии. Зато коли‑
чество новых заявок на ипотеку пада‑
ет быстрее, чем по другим типам креди‑
тов, отмечают в бюро кредитных исто‑
рий. Банкиры надеются, что стагна‑
ция на рынке не примет значительных 
масштабов, в том числе благодаря про‑
граммам господдержки. Но эксперты 
не ожидают восстановления докризис‑
ного уровня раньше, чем через год.

Выдача ипотеки из всех сегментов креди‑
тования меньше всего замедлилась из‑за вве‑
дения карантина. По данным Объединенно‑
го кредитного бюро (ОКБ, располагает, в том 
числе, данными Сбербанка), с 1 апреля по 22 
апреля было выдано 45,7 тыс. ипотечных кре‑
дитов, в 1,8 раза меньше, чем за аналогичный 
период прошлого месяца. При этом объем вы‑
дачи сократился вдвое, до 101,6 млрд руб.

По остальным видам кредитования паде‑
ние более значительное: выдача кредитных 
карт сократились по количеству в 3,5 раза, не‑
целевые кредиты — в 2,5 раза, а автокреди‑
ты — в 7,5 раза. По словам гендиректора ОКБ 

Артура Александровича, часть населения счи‑
тает инвестиции в недвижимость способом 
спасти свои накопления. «Другая часть заем‑
щиков могла ускорить процесс приобрете‑
ния жилья, опасаясь роста цен на недвижи‑
мость»,— добавляет он.

Вместе с тем, по данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ, без учета 
данных крупнейшего банка), за три недели 
карантина количество новых заявок на ипо‑
течные кредиты сократилось на 72,8%, тогда 
как падение спроса на розничные кредиты 
не превышало 50%. Значительно сократился 
по ипотеке и уровень одобренных заявок — 
с 54,4% в марте до 39,2% в апреле. Одобрение 
по другим видам кредитов снизилось менее 
чем на 10 процентных пунктов. По словам ди‑
ректора НБКИ по маркетингу Алексея Волко‑
ва, при первых признаках кризиса гражда‑
не предпочитают дождаться большей опреде‑
ленности и устойчивости и по макроэконо‑
мическим условиям, и по собственным дохо‑
дам. Вместе с тем он отмечает, что «спрос ак‑
тивно восстанавливается», а оперативно при‑
нятая программа по выдаче ипотечных кре‑
дитов под 6,5% годовых «еще больше ускорит 
этот процесс».

Банкиры подтверждают падение спроса 
на ипотеку и также надеются, что этот про‑
цесс не будет затяжным. По словам управля‑
ющего директора Абсолют‑банка Ивана Лю‑
бименко, падение спроса по итогам апре‑
ля прогнозировали практически все экс‑
перты рынка, поскольку в режиме самоизо‑
ляции смотреть квартиры было невозмож‑
но, к тому же часть потенциальных заемщи‑
ков взяли паузу из‑за изменения уровня до‑
ходов. Как отмечает руководитель центра 
цифрового партнерского бизнеса Росбан‑
ка Игорь Дмитриев, «динамика привлече‑
ния заявок на ипотеку напрямую зависит 
от потребительской активности, которая 
в апреле была низкой,— клиенты не имели 
возможности подготовить и предоставить 
в банк документы, осмотреть объект и т. д.».

В ВТБ не отметили значительного сниже‑
ния спроса и выдачи ипотеки. В банке это 
связывают с высоким уровнем цифровиза‑
ции ипотеки, что позволяет клиентам офор‑
млять заявки в онлайн‑формате. В ВТБ так‑
же отметили, что многие заемщики, кото‑
рые ранее получили одобрение банка, ре‑
шили поторопиться с приобретением не‑
движимости. При этом банкиры уже ви‑

дят рост активности клиентов. «После за‑
пуска с 23 марта ипотеки с господдержкой 
мы видим рост заявок — свыше 250 за не‑
делю»,— отмечает господин Любименко. 
По его оценке, «спрос восстановится доста‑
точно быстро и сильного падения в целом 
по году ожидать не стоит».

Впрочем, эксперты полагают, что про‑
цесс восстановления рынка займет не мень‑
ше года. По словам гендиректора Frank RG 
Юрия Грибанова, банки значительно снизи‑
ли уровень одобрения, понимая, что сейчас 
за кредитами обращаются те заемщики, у ко‑
торых просто нет возможности подождать 
до лучших времен, а их качество может 
быть не самым высоким. «Также кредиторам 
сложно оценить, как будет выглядеть рынок 
фондирования, под какую ставку целесоо‑
бразно выдавать долгие ссуды в новых усло‑
виях»,— говорит он. По его мнению, поток 
качественных заемщиков снизится в первое 
время после снятия карантина, появятся де‑
прессивные индустрии, сотрудников кото‑
рых банки будут кредитовать неохотно, «по‑
этому баланс спроса и готовности кредито‑
ров будет ниже, чем в докризисное время».

Светлана Самусева
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Туризму не хватает плана стратегии
Бизнес рассчитывает обсудить господдержку на 15 лет вперед
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) просят Банк 
России отложить введение 
норм инвестирования пенсион-
ных накоплений через не свя-
занные с ними управляющие 
компании. По их мнению, это 
не только негативно отразится 
на работе фондов, но и приве-
дет к потерям в доходности для 
их клиентов. В ЦБ утверждают, 
что ограничения по инвестиро-
ванию направлены на предо-
твращение потерь застрахован-
ных лиц. Ряд экспертов счита-
ют, что в долгосрочной перспек-
тиве от перехода к управлению 
независимыми компаниями 
клиенты фондов выиграют.

Принятие законопроекта, расши-
ряющего применение ЦБ мотивиро-
ванного суждения в отношении дея-
тельности НПФ и вводящего для них 
понятие связанности сторон (см. „Ъ“ 
от 7 апреля), потребует «колоссальных 
структурных изменений» рынка, ко-
торые приведут «к существенным за-
тратам» фондов, а также к негативным 
последствиям для клиентов, снизив 
доходность инвестиций. Такие опасе-
ния выразили в письме регулятору 
Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) и Ассоциация НПФ (АНПФ); с 
письмом ознакомился „Ъ“, ассоциа-
ции подтвердили его отправку.

• В начале апреля Минфин опублико-
вал поправки к законам «О НПФ»  
и «О Центральном банке», в которых 
предусматривается отход от поня-
тия аффилированности лиц и заме-
на его на понятие связанных лиц. 
Банк России наделяется компетенци-
ей по установлению признаков свя-
занности лиц, в том числе с использо-
ванием мотивированного суждения.

Если законопроект вступит в силу, 
то НПФ не смогут инвестировать пен-
сионные накопления через связан-
ные с ними управляющие компании. 
Сейчас, по оценке «Эксперт РА», через 
«кэптивных» управляющих фонды ин-
вестируют более 90% пенсионных на-
коплений (более 2,5 трлн руб.). «В на-
стоящее время более 80% средств пен-
сионных накоплений инвестируются 
через управляющие компании, фор-
мально подпадающие под признаки 
связанных»,— подсчитывали пенси-
онные ассоциации. При этом НАПФ и 
АНПФ напоминают, что ранее был вве-
ден принцип фидуциарной ответст-
венности фондов, поэтому введение 
запрета на инвестирование через свя-
занные УК является «дублирующей ме-
рой». По мнению пенсионных лобби-
стов, в законопроекте «прослеживает-
ся концептуальная незавершенность 
таких понятий, как связанные лица и 
мотивированное суждение», что несет 
в себе «дискриминационные и кор-
рупционные риски». Поэтому они 
предлагают ограничить определение 
связанности на уровне закона, допол-
нив его ссылками по определению 
контроля и значительного влияния на 
международные стандарты финансо-
вой отчетности (МСФО).

Ассоциации полагают, что в слу-
чае принятия закона необходимо 
увеличить лимиты на вложения в 
ценные бумаги компаний, связан-
ных с НПФ и УК, а также лимиты на 
депозиты в банках, связанных с фон-
дами, с постепенным снижением их 
«до первоначально установленных 
величин». В противном случае НПФ 
«потребуется в короткие сроки реа-
лизовать активы связанных лиц», что 
может негативно повлиять «на фи-
нансовый результат для застрахован-

ных лиц». В целом фонды предлагают 
отложить принятие законопроекта 
на три года и за это время разрабо-
тать изменения в нормативной базе 
по раскрытию информации, а также 
проработать нормы о мотивирован-
ном суждении и связанности лиц.

В Банке России отмечают, что 
оценка связанности по МСФО не в 
полной мере позволяет оценивать 
все возможные варианты совмест-
ной деятельности лиц на финансо-
вом рынке. Такие фактические обсто-
ятельства и планируется учесть в про-
екте закона. Установленный же нор-
мативными актами ЦБ лимит инвес-
тирования средств НПФ в связанные 
компании направлен на предотвра-
щение возможных потерь средств за-
страхованных лиц. При этом регуля-
тор собирается обсудить проект зако-
на с представителями финансового 
рынка, в том числе с НПФ.

Основная загвоздка, по словам за-
местителя гендиректора «Газпро-
мбанк — Управление активами» Вади-
ма Соскова, при переходе к управле-
нию некэптивными компаниями мо-
жет возникнуть при передаче акти-
вов, некоторые из которых независи-
мая УК просто не захочет брать. «Поэ-
тому в переходный период можно 
установить уменьшающиеся лимиты 
на управление средствами пенсион-
ных накоплений связанными с НПФ 
компаниями»,— считает он. Однако 
переход в долгосрочной перспективе 
приведет к выгоде для клиентов НПФ. 
«Подчас связанные с финансовыми 
группами компании имеют меньшую 
заинтересованность в результате ин-
вестирования, при этом зачастую бе-
рут необоснованно высокое возна-
граждение»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Пенсионные фонды просят ЦБ  
не связываться
НПФ отстаивают право инвестировать накопления  
через кэптивные управляющие компании

Пандемия коронавируса резко 
изменила структуру спроса 
на золото в мире. Ювелирной 
промышленности в условиях 
падения продаж украшений, 
прежде всего в Индии и Китае, 
золото сейчас почти не нужно. 
При этом профессиональные 
инвесторы на фоне ожиданий 
роста инфляции и мировой  
рецессии активно наращивают 
покупки. Среди покупателей 
и центральные банки ряда стран. 
Банк России сократил покупки, 
дав возможность частному биз-
несу продавать золото за валю-
ту на мировом рынке.

Согласно данным Всемирного со-
вета по золоту (World Gold Council, 
WGC), по итогам первого квартала 
2020 года объем предложения золота 
на мировом рынке составил 1,1 тыс. 
тонн, что на 4% ниже показателя пер-
вого квартала 2019 года. Как поясня-
ет WGC, функционирование многих 
золотодобывающих предприятий 
было приостановлено в стремлении 
остановить распространение эпиде-
мии. К тому же к концу квартала па-
дение спроса привело к резкому со-
кращению вторичной переработки 
золота, так как потребители выну-
ждены оставаться дома.

Карантинные меры ударили пра-
ктически по всем потребителям ме-
талла. По данным WGC, общий по-
требительский спрос составил по 
итогам квартала 567 тонн, что на 28% 
ниже показателя годичной давности. 
Сильнее всего пострадала ювелир-
ная отрасль: мировой спрос на изде-
лия из золота упал на 39%, до рекорд-
но низкого уровня — 326 тонн. Силь-
нее всего спрос на драгоценные укра-
шения упал в Китае: из-за карантин-
ных мер, принятых в первом кварта-
ле, он сократился на 65%. В Индии 
спрос снизился на 41%, до 74 тонн. 
«Китайский Новый год, которому 
традиционно предшествует повы-

шенный спрос на покупки подарков, 
тоже выпал на период карантина, так 
что люди пропустили закупки к это-
му празднику»,— отмечает руководи-
тель дирекции по операциям с акци-
ями BCS Global Markets Олег Ачкасов.

Впрочем, падение промышлен-
ного спроса было компенсировано 
инвестиционным. По данным WGC, 
общий инвестиционный спрос уве-
личился на 80% в годовом исчисле-
нии, до 540 тонн. Весь прирост про-
изошел за счет биржевых фондов, 
которые увеличили вложения в зо-
лото почти на 300 тонн, доведя их 
до рекордных 3,18 тыс. тонн. В пер-
вом квартале прошлого года ETF ку-
пили только 40 тонн золота. На фо-
не рисков рецессии мировой эконо-
мики и опасений роста инфляции 
профессиональные инвесторы ак-
тивно уходили в этот защитный ак-
тив. Вместе с тем спрос частных ин-
весторов на слитки и монеты сокра-
тился на 19%, до 150 тонн. «В силу 
ценности груза обычно покупка 
слитков и монет осуществляется не 

по почте, а лично, что не представ-
лялось возможным в период каран-
тина»,— поясняет Олег Ачкасов.

Высокий спрос на металл сохра-
нился и со стороны центральных 
банков: за квартал они приобрели 
145 тонн золота, как и годом ранее. В 
лидеры вышел ЦБ Турции, который 
за квартал приобрел 72,7 тонны про-
тив 40 тонн годом ранее. «Интерес 
многих центробанков к золоту рас-
тет не первый год как альтернатива 
доллару»,— отмечает начальник 
управления конверсионных и меж-
банковских операций банка «Зенит» 
Александр Карпов. При этом Банк 
России значительно снизил покуп-
ки: за квартал он приобрел лишь 
28 тонн, почти вдвое меньше, чем 
год назад. Более того, в марте рос-
сийский регулятор объявил о пре-
кращении покупок золота. «Сейчас 
золото востребовано достаточно на 
мировом рынке, и это может приве-
сти к тому, что будут увеличиваться 
экспортная выручка и приток валю-
ты на российский рынок»,— заявля-
ла на брифинге 24 апреля глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина.

В ближайшие кварталы именно 
инвестиционный спрос останется 
движущей силой рынка, отмечает 
директор по взаимодействию с чле-
нами совета и рынками WGC Джон 
Маллиган. «После снятия ограниче-
ний спрос со стороны розничных ин-
весторов также будет расти довольно 
быстро, поскольку люди получат до-
ступ к физическому золоту, которое 
было недоступно в течение большей 
части первого квартала»,— считает 
он. В то же время потребительский 
спрос на золото, особенно на юве-
лирные изделия, будет сталкиваться 
с трудностями до восстановления по-
купательной способности. Особенно 
это касается Индии и Китая, где во 
втором квартале будет еще ограни-
чен чистый спрос на украшения.

Виталий Гайдаев

С золотом поступили 
некрасиво
Вместо ювелиров его скупают инвесторы

По данным компании, изолиро-
ванные будут размещены в гостини-
цах, домах отдыха и пансионатах за 
пределами проекта и Мурманской об-
ласти. При этом по требованию Роспо-
требнадзора компания должна по-
строить три новых общежития. Позже 
«Велесстрой» сообщил, что вывез 475 
вахтовиков в Самару и Екатеринбург.

Неделю назад региональные влас-
ти заявили, что очаг коронавируса в 
«Велесстрое» полностью локализован, 
промплощадка изолирована, продол-
жится вывоз здоровых вахтовиков за 
пределы Мурманской области с после-
дующим размещением в обсерваторы 
на 14 дней. Новые рабочие на объект 
не завозятся, уточняли там.

В НОВАТЭКе и правительстве Мур-
манской области на запрос „Ъ“ не от-
ветили. В Роспотребнадзоре перена-
правили запрос в оперативный штаб, 
представитель которого сообщила, 
что не обладает информацией, и посо-
ветовала обратиться в НОВАТЭК.

Оператор круизного парома 
«Принцесса Анастасия» — компания 
Moby SPL. Ее гендиректор Сергей Ко-
тенев отказался от комментариев и 
посоветовал следить за официальны-
ми сообщениями компании на сайте. 

Паром был построен в 1986 году фин-
ской Wartsila. Длина судна — 177 м, 
ширина — 28 м, осадка — 6,7 м. Пасса-
жировместимость — 2,5 тыс. человек, 
834 каюты, автомобильная палуба на 
580 машин. В 2011 году круизный па-
ром «Принцесса Анастасия» приобре-

ла St. Peter Line, а в 2016 году произош-
ло слияние компании с итальянским 
паромным оператором Moby S.p.A. 
Круизное судно курсировало между 
портами Петербурга, Таллина, Сток-
гольма и Хельсинки. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, говорит, что 
сейчас решается вопрос швартовки 
судна в Белокаменке, учитывая, что 
длина причала там около 140 м, то 
есть меньше длины судна.

Собеседники „Ъ“ в судостроитель-
ной отрасли сомневаются, что круиз-

ное судно можно использовать под 
инфекционный госпиталь, посколь-
ку на нем нет соответствующих сис-
тем — кислородной линии, систем 
дезинфекции и т. д. Кроме того, кру-
изные суда оснащены общей систе-
мой приточно-вытяжной вентиля-
ции, по которой как раз может пере-
носиться инфекция, отмечают собе-
седники „Ъ“, напоминая, что именно 
так произошло заражение на лайнере 
Diamond Princess. В Европе и США из-
вестны случаи, когда круизные лай-
неры переоборудуют под плавучие 
госпитали, но источники „Ъ“ утвер-
ждают, что туда кладут пациентов с 
другими болезнями, которым не хва-
тает коек в больницах из-за вируса. Та-
ким образом, скорее всего, «Принцес-
са Анастасия» будет использована для 
карантинирования рабочих.

В условиях пандемии компании, 
осуществляющие пассажирские пе-
ревозки, оказались в критическом 
положении (см. „Ъ“ от 29 апреля). По-
этому собеседник „Ъ“ в отрасли на-
зывает «удачей» для Moby SPL сдачу 
во фрахт парома: «Компания полу-
чит за него хоть какие-то деньги, и 
судно не будет стоять на приколе всю 
навигацию».

Анастасия Веденеева,  
Татьяна Дятел

Белеет вирус одинокий

Для того чтобы 
диверсифицировать риски, 
которые имеют не только 

финансовую природу,  
но и геополитическую,  

мы увеличивали  
долю золота

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
24 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А

922 человека
заболели коронави- 
русом в Белокаменке 
Мурманской области  
на 28 апреля

с1

Нефтяники, помимо вопроса не-
повышения налогов, обеспокоены 
нюансами, связанными с выполне-
нием сделки ОПЕК+ по сокращению 
добычи. По данным „Ъ“, обсужда-
лось, что компании не будут наказы-
вать за недостижение проектных 
уровней добычи на месторождени-
ях, которые войдут в периметр сдел-
ки. Также, по данным „Ъ“, по итогам 
совещания должны быть формализо-
ваны поручения о запрете на импорт 
топлива в РФ на полгода и снижении 
нормативов для нефтекомпаний по 
продаже топлива на бирже. Кроме то-
го, был поднят вопрос сдвига на год 
сроков модернизации НПЗ в рамках 
соглашений с Минэнерго о получе-
нии обратного акциза (сейчас срок 
истекает с 2025 года).

Глава Минэнерго Александр Новак 
в открытой части совещания затронул 
проблему выживания нефтесервис-
ных компаний. «Падение заказов для 
нефтесервиса может составить до 30–
40%, в некоторых случаях и больше,— 
доложил он президенту.— Это важ-
ный сегмент для нефтегазовой отра-
сли, это сегодня 1,5 трлн руб. пример-
но выручки и более 150 тыс. занятых».

По данным „Ъ“, на совещании 
предлагалось рассмотреть пакет мер 
поддержки сервиса, в частности сни-
жение ставки страховых взносов со 
второго квартала до конца 2021 года 
до 15% и субсидирование из бюджета 
процентной ставки по кредитам в 
размере 2/3 от ставки рефинансиро-
вания в объеме до 20 млрд руб. Кроме 
того, предложена новая идея создать 
резервный фонд незаконченных 
скважин за счет средств, привлечен-

ных от банков по субсидированной 
процентной ставке (расходы бюдже-
та на такие субсидии оцениваются в 
15 млрд руб. в год). При более благо-
приятной рыночной обстановке 
нефтекомпании могли бы выкупить 
эти скважины. Собеседники „Ъ“ в от-
расли признают, что на пути реализа-
ции этого плана много препятствий.

Самая главная мера поддержки, 
которую правительство могло бы 
сейчас оказать,— это стабильный на-
логовый режим, говорит Дмитрий 
Маринченко из Fitch. В 2016 году, ког-
да цены на нефть упали, начались 
разговоры о «девальвационном нало-
ге». Сейчас таких дискуссий на по-
вестке дня нет, подчеркивает он, и 
для нефтяников крайне важно, что-
бы они не появились.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Это не ТЭК просто
с1
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Овощи  
переходят границы
Владельцы теплиц планируют начать 
экспорт своей продукции

Падение потребительского спроса 
в России из-за кризиса и пандемии 
COVID-19 стимулирует производителей 
овощей выходить на иностранные 
рынки. ГК «Рост» может уже летом на-
чать поставки томатов в ОАЭ и ведет 
переговоры с дистрибуторами в ЕС. 
Экспортные планы есть и у конкурен-
тов. За счет более высоких цен на ово-
щи за рубежом и девальвации рубля 
рентабельность экспорта может быть 
высокой, но иностранные рынки от-
личает серьезная конкуренция.

ГК «Рост» планирует начать экспорт ово-
щей летом этого года, сообщил „Ъ“ основа-
тель и гендиректор группы Сергей Рукин. По 
его словам, первые поставки могут быть сде-
ланы в ОАЭ. Исполнительный директор На-
ционального плодоовощного союза Михаил 
Глушков говорит, что до сих пор российские 
производители не экспортировали теплич-
ные овощи, замещая импорт. «Рост» собира-
ется поставлять эксклюзивные сорта тома-
тов черри, которые представлены в РФ под 
брендами «Медовые», Dolce Vita и «Сладкая 
ягода», говорит господин Рукин. По его сло-
вам, сейчас идут переговоры с дистрибуто-
рами и сетью Carrefour в ОАЭ. Связаться с 
представителем компании не удалось.

• ГК «Рост» управляет тепличными комплек-
сами общей площадью свыше 90 га, а к 2022 го-
ду планирует увеличить площадь теплиц до 
300 га. По собственным прогнозам, в этом году 
группа должна получить 6 млрд руб. выручки.
Первые объемы экспорта будут небольши-

ми, но этот канал может стать более прибыль-
ным за счет высоких цен, ожидают в «Росте». 
Так, в ОАЭ оптовые цены на свежие овощи на 
30–40% превышают российские, что позволяет 
быть конкурентными даже с учетом доставки, 
говорит Сергей Рукин. По оценкам Михаила 
Глушкова, на первом этапе компания может 
экспортировать томатов черри на $5–10 млн в 
год. Кроме того, «Рост» ведет переговоры о по-
ставках с дистрибуторами в ЕС. По словам Сер-
гея Рукина, особенно активный спрос есть со 
стороны Германии и Польши, где из-за ограни-
чений в связи с пандемией COVID-19 не хвата-
ет рабочей силы для сбора овощей в теплицах.

Экспорт тепличных овощей особенно ак-
туален в связи девальвацией рубля и кризи-

сом на российском рынке, который затронет 
и потребление свежих овощей, говорит го-
сподин Рукин. Но, подчеркивает он, группа 
давно готовилась к поставкам. По словам Ми-
хаила Глушкова, из-за ограничений в связи с 
COVID-19 спрос на овощи по разным позици-
ям сократился до 30%. Из-за волатильности 
спроса и возросшей себестоимости ассоциа-
ция «Теплицы России» предлагала торговым 
сетям ограничить их наценку на овощи (см. 
„Ъ“ от 10 апреля). В «Магните» и «Ленте» паде-
ния спроса не видят. В X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») говорят о 
повышенных продажах в категории fresh.

Конкуренты «Роста» также планируют вы-
ходить на иностранные рынки. Гендиректор 
ТД «Мое лето» Вагиф Бикулов говорит, что 
компания ведет переговоры о продукции в 
европейские страны и ОАЭ, пробные партии 
уже отправлены. Президент АПХ «Экокульту-
ра» Александр Рудаков также называет пер-
воочередным направлением экспорта стра-
ны Персидского залива. У рынков ОАЭ и Сау-
довской Аравии огромный потенциал, осо-
бенно летом, в этих регионах собственное 
производство дорого из-за высоких темпера-
тур, а в России себестоимость томатов, нао-
борот, минимальная, рассказывает он.

Главные риски в этом направлении несет 
логистика. Как отмечает господин Рудаков, 
самый быстрый способ доставки, который 
позволяет сохранить максимальный срок 
годности,— авиасообщение, но такой вари-
ант приведет к резкому росту себестоимо-
сти. «Экокультура» будет тестировать достав-
ку овощей в страны Персидского залива в 
ближайшее время, добавляет он.

Гендиректор «Технологий роста» Тамара 
Решетникова согласна, что рынок ОАЭ может 
быть интересным в том числе за счет невысо-
кой доли собственного производства. Но, на-
поминает она, гораздо ближе к стране нахо-
дятся поставщики из Марокко, Испании, Гре-
ции, Италии, «там также падает покупатель-
ская способность, и производители овощей 
также будут искать новые рынки сбыта». В 
странах ЕС также гораздо выше конкурен-
ция, и потребители испытывают влияние 
кризиса, сокращая покупки в первую оче-
редь премиальных продуктов, говорит она.

Анатолий Костырев

Из «Читай-города»  
выехали совладельцы
Контроль над сетью получил Олег Новиков

Из капитала крупнейшей в России 
книжной сети «Читай-город—Буквоед», 
которая может оцениваться более чем 
в 4 млрд руб., вышли ее гендиректор 
Михаил Иванцов и совладелец изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ» Андрей 
Гредасов. Принадлежавшие им 56% 
бизнеса выкупил основной акционер 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков. Это может 
еще больше усилить позиции издатель-
ской группы на рынке, считают его 
участники.

Президент и контролирующий акционер 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков выкупил доли в 
структурах объединенной сети «Читай-го-
род—Буквоед» у своего партнера по «Эксмо-
АСТ» Андрея Гредасова и гендиректора сети 
Михаила Иванцова, обнаружил „Ъ“. Согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», ранее Андрей Гредасов 
владел 31,64% в ООО «Новый книжный центр» 
и ООО «Читай-город», Михаил Иванцов — 
24,38%, Олег Новиков — 31,64% (небольшие 
доли также принадлежат основателю «Букво-
еда» Денису Котову и гендиректору АСТ Павлу 
Гришкову). С 27 марта Олег Новиков владеет 
87,65% в каждой из компаний. Представитель 
«Эксмо-АСТ» сообщил, что такая же смена до-
лей произошла и в основной структуре этого 
бизнеса — АО «Национальная книжная сеть». 
Федеральная антимонопольная служба согла-
совала сделку, сообщили в ней „Ъ“.

Олег Новиков подтвердил „Ъ“, что прио-
брел 56% акций сети, сумму сделки он не рас-
крывает. Михаил Иванцов также не ответил 
на вопрос о сумме, связаться с Андреем Гре-
дасовым не удалось. «Стоимость бизнеса 
можно оценить в 4–4,5 млрд руб., но с учетом 
текущей ситуации, вероятнее всего, доля бы-
ла приобретена с дисконтом и за свои паке-
ты продавцы получили не более 1,5 млрд 
руб.»,— оценивает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Олег Но-
виков возражает, что сделка обсуждалась и 
была согласована еще до пандемии корона-
вируса. «Как покупатель скидку я не просил, 
мы верим в долгосрочную перспективу»,— 
подчеркнул он.

В то же время Олег Новиков подтверждает 
сложную ситуацию на книжном рынке. «Все 
согласились, что без поддержки издательско-
го бизнеса рознице развиваться очень тяже-
ло, это и раньше было понятно, а сейчас это 

понимание усилилось. Покупка книги лишь 
один из этапов в цепочке взаимодействия чи-
тателя с книжным контентом. И мы сейчас в 
полной мере ощутили это на себе, получив 
минус 70% к прошлогодней выручке в апреле 
этого года. Книга без физического соприкос-
новения с потребителем уходит из структу-
ры массового потребления, что, в свою оче-
редь, отодвигает Россию из первой двадцатки 
мировых лидеров по объему чтения»,— отме-
тил он. Источниками средств для  покупки 
книжной сети господин Новиков называет 
прибыль от издательского бизнеса, а также 
средства от продажи корпорации «Россий-
ский учебник», которую в октябре 2019 года 
приобрела компания «Руститанинвест» за 
6 млрд руб. (в апреле этот бизнес у нее выку-
пило издательство «Просвещение»).

• Михаил Иванцов открыл первый магазин 
под брендом «Новый книжный» в 2000 году, 
в 2008 году сеть «Новый книжный» (позже пе-
реименованная в «Читай-город») объедини-
лась с петербургской сетью «Буквоед». Сейчас 
это крупнейшая книготорговая сеть в Рос-
сии, по итогам 2019 года ее оборот вырос на 
16%, до 26 млрд руб., она насчитывает более 
650 точек в 220 городах России.
По словам Олега Новикова, Михаил Иван-

цов останется гендиректором сети. Сам го-
сподин Иванцов добавил, что приоритетом 
ее развития в ближайшие несколько лет бу-
дет расширение до 1 тыс. точек и развитие 
интернет-магазина. Андрей Гредасов в по-
следние годы не участвовал в управлении 
бизнесом, говорят источники „Ъ“.

По мнению собеседников „Ъ“ на рынке, 
влияние «Эксмо-АСТ» в результате сделки мо-
жет вырасти. «Группа „Эксмо-АСТ“ вошла в 
список системообразующих предприятий, 
но помощь, которую получают компании в 
списке, это кредиты. У холдинга явное пере-
производство, и в условиях кризиса на рын-
ке, получив контроль над крупнейшей кни-
готорговой сетью, было бы странно не вос-
пользоваться ею для разгрузки собственных 
складов, по крайней мере этот соблазн будет 
сложно преодолеть»,— рассуждает один из 
собеседников. По его словам, холдинг и 
раньше косвенно поддерживал торговую 
сеть, иногда предоставляя ей более мягкие 
условия оплаты, чем остальным партнерам.

Валерия Лебедева

Труба не приходит одна
Загорский завод не попал в список системообразующих предприятий

Загорский трубный завод, который 
в последние несколько лет стал одним 
из крупнейших поставщиков труб 
большого диаметра для «Газпрома», 
не попал в список системообразующих 
предприятий. Присутствие в этом спи-
ске позволяет надеяться на получение 
господдержки. Такая ситуация небла-
гоприятна для ЗТЗ, учитывая плохую 
конъюнктуру на рынке, избыток мощ-
ностей и тот факт, что прямые конку-
ренты завода — ТМК и ЧТПЗ — в список 
попали. 

Крупнейший поставщик труб большого 
диаметра для «Газпрома», Загорский труб-
ный завод (ЗТЗ), не попал в список системоо-
бразующих предприятий. Для металлурги-
ческих компаний Минпромторг установил 
довольно высокие критерии: выручка не ме-
нее 100 млрд руб., количество сотрудников 
— не менее 3,5 тыс. человек. По итогам 2019 
года выручка ЗТЗ составила 43 млрд руб., что 
выше показателя 2018 года на 10%. Конку-
ренты ЗТЗ по трубному рынку в лице ТМК и 
ЧТПЗ попали в список. Годовая выручка ТМК 
составила $4,7 млрд (343 млрд руб. по теку-
щему курсу), ЧТПЗ — 192,3 млрд руб. В ЗТЗ 
отказались от комментариев.

Представитель Минпромторга пояснил 
„Ъ“, что при составлении списка дополни-
тельно учитывается то, является ли предпри-
ятие градообразующим, является ли органи-
зация головным исполнителем или испол-
нителем первого уровня кооперации по го-
соборонзаказу. Если организации не оказа-
лось в списке, значит, она не соответствует 
ни одному из указанных критериев либо ее 
включение в список находится на рассмо-
трении, добавили в министерстве. Сейчас в 
металлургический список включены 22 ком-
пании, среди которых «ВСМПО-Ависма», 
«Полюс», «Полиметалл», РМК, ОМК, «Русал», 
«Металлоинвест», «Евраз Холдинг», Промыш-
ленно-металлургический холдинг, «Норни-
кель», ММК, НЛМК, «Северсталь», ТМК, ЧТ-
ПЗ, УК ЮГК, ЧЭМК, «Мечел», «Электросталь», 
«ЭПМ-Менеджмент», Каменск-Уральский ме-
таллургический завод (КУМЗ) и «Русполи-
мет». При этом не все компании из списка от-
вечают критериям Минпромторга. Выручка 
ПМХ составляет 86,7 млрд руб., а КУМЗ, еще 
не раскрывавший отчетность по МСФО за 
2019 год, по итогам 2018 года показал выруч-
ку в 29,31 млрд руб.

Попавшие в список компании могут рас-
считывать на отсрочку или рассрочку по 

уплате налогов и авансовых платежей по 
налогам и страховым взносам. Их нельзя 
банкротить, государство следит за их фи-
нансово-экономическим состоянием и мо-
жет оказать поддержку в случае его ухудше-
ния, но такая поддержка не гарантирована. 

ЗТЗ в 2019 году увеличил отгрузки труб 
на 15%, до 575 тыс. тонн. Сам «Газпром» в ав-
густе прошлого года оценивал долю ЗТЗ в 
крупнейших поставках для нужд монопо-
лии в 25,2%. Для сравнения: доля ТМК рав-
нялась 26,57%. При этом ситуация на рынке 
ТБД становится сложнее с учетом заверше-
ния «Газпромом» крупных проектов и со-
кращения инвестпрограммы на фоне паде-
ния цен на нефть и газ. Источники „Ъ“ в от-
расли уже говорили, что профицит мощно-
стей создает предпосылки для консолида-
ции на трубном рынке.

Ирина Ализаровская из Райффайзенбан-
ка считает, что спрос на ТБД в обозримом 
будущем вряд ли восстановится. «Наиболее 
эффективной мерой господдержки может 
стать реализация инфраструктурных про-
ектов в рамках нацпроектов, а также под-
держка нефтегазовой отрасли»,— считает 
эксперт. 

Евгений Зайнуллин

«Эркафарм» отвечает за купленное прошлое
С компании требуют деньги кредиторы «Росты»

Кредиторы некогда крупнейшего 
в России фармдистрибутора «Роста», 
признанного банкротом, требуют воз-
врата долгов с ГК «Эркафарм». В 2017 
году она стала владельцем аптечной 
 сети «Росты», которая была должна 
 дистрибутору более 5 млрд руб. Требую-
щие возмещения убытков компании 
могут попытаться также оспорить 
 саму сделку между «Ростой» и «Эрка-
фармом». Если им это удастся, то это 
может серьезно повлиять на весь 
 аптечный рынок, где часто проводят-
ся непрозрачные сделки, отмечают 
эксперты.

В рамках банкротства АО «Роста» к ЗАО 
«Эркафарм» (развивает, в частности, аптеч-
ные сети «Доктор Столетов» и «Озерки»), а 
также принадлежащему ему ООО «Эркафарм 
Северо-Запад» и гендиректору обеих компа-
ний Анастасии Карповой были предъявле-
ны требования о возмещении 5,2 млрд руб. 
убытков фармкомпаниям «Ипсен», «Астел-
лас» и «ЮСБ Фарма Логистик». Как следует из 
картотеки арбитражных дел, это общая сум-
ма убытков, которую компании требуют так-
же с основателя группы «Роста» Давида Пани-
кашвили, принадлежащей ему кипрской 
D.I.P. Pharma International Holding ltd, а так-
же его пасынка Ильи Георгиева, являвшего-
ся владельцем ряда входящих ранее в хол-
динг юрлиц.

В июле 2017 года стало известно, что ГК 
«Эркафарм» приобретает объединенную 
аптечную сеть «Радуга—Первая Помощь—
Ладушка» группы «Роста» Давида Паникаш-
вили. В сентябре того же года некий Павел 
Костенко подал заявление о банкротстве 
АО «Роста». Сделка между группой и «Эрка-
фармом» была закрыта в ноябре 2017 года и 
стала одной из самых крупнейших на рын-
ке фармацевтической розницы. Так, «Эрка-
фарм», насчитывавший на тот момент око-
ло 400 точек, получил более 1,1 тыс. аптек. 

В 2019 году «Роста» была признана банкро-
том. В реестр были включены требования 
на 24,8 млрд руб.

Как следует из материалов дела, требуе-
мая фармкомпаниями сумма 5,2 млрд 
руб.— дебиторская задолженность АО «Ро-
ста» со стороны ее же аптечной сети. При 
этом, по данным «СПАРК-Интерфакс», око-
ло 15 юрлиц, контролировавших рознич-
ное подразделение группы, напрямую АО 

«Роста» не принадлежали. Их владельцами 
был D.I.P. Pharma International Holding. В 
августе 2017 года АО «Роста» зарегистриро-
вало ООО «Роста плюс», внеся дебиторскую 
задолженность в его уставный капитал. А в 
ноябре того же года владельцем 99,9% но-
вой компании стало зарегистрированное 
месяцем ранее ООО «Милтон», принадле-
жащее некой Марине Липкиной, впослед-
ствии получившей доли в выкупленной 
«Эркафармом» у «Росты» аптечной сети. Тог-
да же ООО «Эркафарм Северо-Запад» стало 
владельцем юрлиц, контролирующих ап-

течную сеть группы «Роста», часть из кото-
рых впоследствии была переведена на 
ООО «Милтон».

В рамках процедур банкротства обычно 
анализируются сделки, совершенные долж-
ником в течение предшествующих трех лет, 
и продажа «Ростой» аптечной сети была 
крупнейшей сделкой, ответили в ГК «Эрка-
фарм» на запрос „Ъ“. Там также отмечают, что 
конкурсные кредиторы обращались в суд с 
заявлением о признании сделки недействи-
тельной еще в апреле 2019 года, но в марте 
2020 года им было отказано.

Партнер юридической фирмы «Муранов, 
Черняков и партнеры» Максим Платонов 
считает логичным продажу «Ростой» аптеч-
ной сети вместе с правами требования дол-
га. Но, вероятно, по мнению кредиторов, пе-
редача дебиторской задолженности связана 
с нежеланием АО «Роста» исполнять обяза-
тельства, что и могло привести к причине-
нию убытков, полагает адвокат. При этом от-
каз суда в признании сделки недействитель-
ной существенно снижает шансы фармком-
пании на взыскание убытков со структур 
«Эркафарма» и Анастасии Карповой. В то же 
время господин Платонов обращает внима-
ние на то, что после предъявления «Ипсен», 
«Астеллас» и «ЮСБ Фарма Логистик» соответ-
ствующих требований, они подали заявле-
ние о приостановлении их рассмотрения до 
того, как решение о действительности сдел-
ки вступит в силу. Это может свидетельство-
вать о намерении компаний обжаловать по-
становление суда.

В случае если кредиторам «Росты» удастся 
добиться признания сделки недействитель-
ной, это может оказать влияние на всю ап-
течную отрасль, считает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. На рынке фармрозни-
цы встречается практика непрозрачных сде-
лок, и подобное решение может привести к 
пересмотру многих из них, отмечает он.

Мария Котова

Viber ставят на полку
Мессенджер собрался торговать своими персонажами

Второй по популярности мессенджер 
в России Viber будет выпускать для оте-
чественного ритейла игрушки, канце-
лярию и другие брендированные това-
ры с персонажами своих стикеров. До-
ля лицензионных товаров среди игру-
шек перестала падать только после вы-
хода в прошлом году фильма «Холод-
ное сердце 2» и связанных с ним това-
ров, говорят эксперты, предупреждая, 
что Viber будет конкурировать с фран-
шизами видеоигр и российскими ани-
мационными брендами.

Viber запустит линейку брендированных 
товаров в России и СНГ, рассказали „Ъ“ в ком-
пании. Партнером проекта стало агентство 
Brand4rent, которое будет продавать лицен-
зиатам права на использование логотипа 
Viber и героев стикеров, а лицензиаты — вы-
пускать игрушки, канцелярию, одежду и ак-
сессуары.

• В Viber, по данным Mediascope, хотя бы   раз 
за февраль 2020 года заходили 22,4 млн росси-
ян. Это второй по аудитории мес сенджер 
в России, аудитория WhatsApp и Telegram 
 составила 39,74 млн и 16,5 млн соответст-
венно.
Мягкие игрушки по персонажам стике-

ров уже выпускает «ВКонтакте», объем про-
даж компания не раскрывает. Серию игру-
шек VK Stickers по лицензии соцсети про-
изводит холдинг «Играмир», указано на 
сайте Ozon, где игрушка «Хомяк Сеня» сто-

ит 1 тыс. руб. В Ozon не смогли прокоммен-
тировать их продажи.

Доля лицензионных товаров среди иг-
рушек в российской рознице падала по-
следние три года и начала расти только в 
конце 2019 года благодаря выходу фильма 
«Холодное сердце 2» и связанным с этой 
франшизой игрушкам, составив по итогам 
года 19%, говорит главный эксперт рынка 
игрушек российского офиса NPD Ирина 
Седова. «Сильнее всего росли российская 
анимация и лицензии, связанные с видео-
играми и виртуальной реальностью. Ини-
циатива Viber может быть востребована, 
особенно сейчас, когда на карантине вир-
туальные платформы заменяют людям ре-
альное общение»,— полагает Ирина Седо-
ва. На рынке игрушек Viber будет конкури-
ровать с франшизами видеоигр Fortnite, 
Minecraft, фигурками Funko и Baby Shark, 
считает она.

Товары Viber будут конкурировать с ани-
мационными брендами в сегментах оде-
жды и канцтоваров, в меньшей степени — в 
наиболее емких категориях игрушек и про-
дуктов питания, говорит гендиректор 
«Ноль плюс медиа» (управляет лицензиями 
на персонажей «Сказочного патруля» и др.) 
Александр Саблуков. «Лицензиаты на рын-
ке одни и те же, в условиях кризиса они бу-
дут делать выбор, с какими брендами рабо-
тать, в пользу наиболее популярных»,— 
предупреждает он.

На фоне пандемии коронавируса потре-
бители настроены настороженно, а разви-
тию лицензионных продаж мешают ограни-
чения на ведение торговли, напоминает ди-
ректор юридической практики КПМГ в Рос-
сии и СНГ Антон Черных. «Но при наличии 
потенциальных лицензиатов отказываться 
от расширения бизнеса нецелесообразно, 
особенно с прицелом на посткарантинную 
перспективу и ожидаемый рост потребле-
ния после снятия ограничений»,— добавил 
он. Основные вызовы связаны с пиратством, 
считает господин Черных.

«Пираты обращаются только к крупным 
брендам. Если персонажи не на хайпе, их не 
знают обыватели, как, например, было с на-
шим Ждуном, то вряд ли можно ожидать боль-
шого объема продаж — это, скорее, похоже на 
историю про внутренний маркетинг, акцию 
лояльности,— рассуждает президент группы 
компаний CD Land Юрий Цейтлин.— Но не 
исключаю, что Viber придумает креативное 
решение». Выход Viber в лицензионный сег-
мент ожидаем: у таких компаний серьезная 
коллекция изображений, стикеры имеют по-
клонников, и герои могут перекочевать в про-
дукт. «Можно говорить о сотнях миллионов 
рублей при условии наличия хорошей лицен-
зионной программы»,— комментирует пре-
зидент Ассоциации предприятий индустрии 
детских товаров Антонина Цицулина.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Аптечная сеть «Росты»  
была глубоко убыточной,  

поэтому в процессе интеграции 
ухудшились финансовые 

показатели и «Эркафарм»
— Анастасия Карпова,

гендиректор ГК «Эркафарм»,  
в интервью „Ъ“ в 2019 году

Ц И Т А Т А
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первые лица

Из-за экономического кризиса и ко-
ронавируса телевидение оказалось 
в сложной ситуации: рекламные дохо-
ды снижаются, и производство кон-
тента сокращают даже крупнейшие 
вещатели. Как решает проблемы ин-
дустрия, „Ъ“ рассказал гендиректор 
НТВ Алексей Земский.

— Рекламные бюджеты сокращаются, те-
леканалам явно не хватит денег на про-
изводство контента. Как будет действо-
вать НТВ в этой ситуации?
— Мы опираемся на прогнозы, которые дают 
Национальный рекламный альянс (продает 
рекламу на ТВ.— „Ъ“) и холдинг («Газпром-ме-
диа», в который входит НТВ.— „Ъ“). По край-
ней мере на ближайший квартал мы сократи-
ли бюджет на 20%. Рынок посылает нам не 
очень утешительные сигналы относительно 
мая. Некоторые игроки говорят, что сокраще-
ние может достигнуть 40%. В первом квартале 
у нас наблюдалась положительная динамика, 
в январе и феврале мы шли вместе с рынком. 
В марте произошел отток, и сейчас мы в ожи-
дании данных за апрель.
— В чем выражается падение бюджета? 
Вы будете заказывать меньше премьер, 
снизите стоимость производства?
— Все в совокупности. Сегодня практически 
отсутствуют командировки, и это уже эконо-
мия, хотя и небольшая. Мы пытаемся мини-
мизировать накладные расходы, связанные 
с производством. Кроме того, мы находимся 
в телевизионном техническом центре (ТТЦ) 
«Останкино», и я надеюсь, что ТТЦ пойдет 
нам навстречу.
— Вы ждете от «Останкино» скидок ве-
щателям?
— Во-первых, мы ведем с ними переговоры 
на эту тему, как и другие арендаторы. А во-вто-
рых, пытаемся сократить количество поме-
щений и услуг. Если дальше продолжится па-
дение рекламы, как неофициально заявляют 
отдельные независимые игроки рынка, то бу-
дем принимать различные экстраординар-
ные меры. Уедем из «Останкино», например.
— Где тогда будете снимать программы?
— У нас есть восьмиэтажное здание на Аргу-
новской улице, которое принадлежит НТВ и 
находится рядом с «Останкино». Чтобы макси-
мально сократить контакты между бригада-
ми службы информации, месяц назад мы обо-
рудовали там новостную студию, и оттуда сей-
час выходит 50% выпусков. В одной комнате, 
с видом на Останкинскую телебашню и ТТЦ 
«Останкино», находится сама студия, а в сосед-
ней комнате — аппаратная прямого эфира. 
Если будет совсем беда, оставим в «Останки-
но» только штабной восьмой этаж и одну 
большую студию, все остальное переедет.

— Много ли студий и помещений вы зани-
маете в «Останкино»? Насколько это боль-
шая статья в расходах НТВ, раз вы ее сей-
час так кардинально пересматриваете?
— В «Останкино» мы арендуем две большие 
студии, три маленькие, достаточно большое 
количество помещений для различных 
служб, а также они нам предоставляют тех-
нические услуги. Так что вопрос непростой. 
В общих расходах НТВ это занимает чуть 
меньше 10%.
— Вам пришлось приостановить произ-
водство сериалов и программ?
— Съемки сериалов приостановились сами 
по понятным причинам, но мы ведем мон-
таж отснятого материала и сценарную разра-
ботку новых проектов. Мы перестроили про-
изводственные процессы программ, премье-
ры которых по-прежнему выходят в эфир, и 
завершили в быстром режиме производство 
«Масок», российской версии мирового проек-
та «The Masked Singer». Ее финал состоялся в 
прошлое воскресенье и стал лучшим эфир-
ным событием этого года среди зрителей 
старше 18 лет с долей 28,5% по России.
— Что происходит с теми шоу, кото-
рые снимаются со зрителями в павиль-
онах и других локациях, куда сейчас не 
попасть?
— Со зрителями ничего не снимается. Съем-
ки проходят исключительно с экспертами, 
причем с соблюдением всех санитарных 
норм; на площадках находится минимум со-
трудников, применяются средства защиты, 
сохраняется дистанция. Мы будем продол-
жать съемки, пока есть такая возможность. А 
если ее не будет, какие-то проекты, кроме об-
щественно-политических, могут пойти в по-
вторе. По отдельным направлениям обсу-
ждаем новые формы, в том числе с использо-
ванием виртуальных студий, но на ином тех-
нологическом уровне.

Самое сложное из того, что нам удалось 
организовать дистанционно,— прямая 
трансляция схождения Благодатного огня, 
которую НТВ показывает с 2003 года. Поли-
ция пресекала все собрания людей и сразу за-
явила, что не пустит операторов на службу, 
поэтому мы искали по всему Израилю робо-
тизированные камеры. Для комментирова-
ния на русском языке в Израиле была найде-
на проживающая там актриса Анастасия Цве-
таева. Эту трансляцию хотели сделать еще 
пять телекомпаний из разных стран, но кро-
ме НТВ туда не был допущен никто: за 17 лет 
мы заслужили статус-кво, то есть право про-

водить трансляцию. Она состоялась с долей 
19,6%, хотя ее параллельно показывал и «Пер-
вый канал», которому мы по его просьбе пре-
доставили эти съемки бесплатно.
— Вы зарабатываете на этой трансляции?
— Были годы, когда НТВ выходил на этом в 
ноль, но в последние несколько лет это сде-
лать тяжело. Традиционно мы продаем 
трансляцию в несколько православных 
стран — на Украину (телеканал «Интер») и в 
Болгарию (BNT 1),— что частично компенси-
рует затраты. Есть партнер — Фонд Андрея 
Первозванного, он также несет расходы.

— Что происходит с другими проектами, 
которые требуют выездов, командиро-
вок и путешествий?
— Многие живые интервью заменены виде-
освязью. Последние программы «Поедем, по-
едим» записывались дома, где ведущие по 
скайпу созванивались с разными людьми из 
прошлых выпусков, которые живут в разных 
уголках мира. В программе «Дачный ответ» 
архитекторы и дизайнеры ведут надзор за ис-
полнением проекта в удаленном режиме. 
При этом медиапоказатели программ оказа-
лись не хуже тех, что шли в январе и феврале.
— Компания Ipsos недавно опубликовала 
исследование о том, что люди уже устали 
от темы коронавируса. Замечаете ли вы 
это по смотрению своих новостей, как 
реагируете?
— Это главная тема, которая волнует всех те-
лезрителей. По цифрам мы не видим устало-
сти: выпуск новостей собирает долю чаще 
всего выше, чем предыдущая передача. Мы 
видим, что доверие к нам выросло. Во время 
обращений президента НТВ два раза было 
на втором и один раз на первом местах. Да и 
время смотрения новостей увеличилось. В 
то же время мы стремимся освещать ситуа-
цию и в более легкой форме, затрагивая те-
му вируса в развлекательных проектах.
— Съемки сериалов пока остановлены. 
Надолго ли вам хватит готовых премьер?

— По сравнению с тем, что было четыре года 
назад, у нас очень приличная полка сериа-
лов. Но даже в праймовой линейке НТВ пе-
риодически появляются повторы успешных 
франшиз, таких как «Балабол», «Скорая по-
мощь», «Пес», «Невский». Мы не стесняемся 
ставить их второй и третий раз, а иногда да-
же четвертый. На майских праздниках будет 
повтор «Динозавра», это уже третий его по-
каз. Хотя повторы мы ставим не от хорошей 
жизни: существует острая нехватка сериаль-
ного продукта для прайма. Но поскольку мы 
живем в бюджете и по рынку, мы вынужде-
ны действовать именно так, в отличие от 
ближайших конкурентов.
— В чем причина нехватки сериалов — ма-
ло хороших сценариев или денег на них?

— В основном денег.
— Сколько стоит сериал для НТВ?
— В среднем сериал у нас стоит около 10–
12 млн руб. за серию, и это прайм, не считая 
имиджевых проектов, которые случаются 
раз в год. Некоторое количество праймовой 
сериальной продукции мы снимали и за 
5 млн руб. за серию.
— Что планируете показывать летом, ка-
кие премьеры будут осенью?
— Планированием на лето мы пока не зани-
мались. Это во многом зависит от выхода из 
режима самоизоляции, настроений и об-
щей ситуации. По поводу осени: будет про-
должение наших успешных сериальных 
франшиз, новые оригинальные проекты и 
адаптации зарубежных сериалов. Есть исто-
рические и современные проекты, в об-
щем, на любой вкус и размер. Обещаю, что 
порадуем зрителя.
— Предполагаете ли сокращать количе-
ство премьер на осень, если рекламные 
доходы будут сильно падать? Какой 
смысл показывать много нового контен-
та на падающем рынке?
— У наших ближайших конкурентов мы 
видели продукт, который пролежал два-три 
года и был поставлен в эфир, ничем хоро-
шим это не закончилось. Продукт произве-
ден, деньги на него потрачены, и законсер-
вировать его невозможно. Он интересен 
здесь и сейчас, в то время, под которое со-
здан. Конечно, мы будем экономить, в этом 
нет никаких сомнений, но мы в любом слу-
чае должны правильно амортизировать 
продукт.
— Как вы строите политику и заказывае-
те контент с учетом того, что ясности с 
рекламой на осень нет?
— Мы долго формировали сетку вещания, и 
она не просто конкурентоспособна, а в со-
стоянии прибавлять долю и выводить нас на 
второе место среди всех телеканалов. Поста-
раемся придерживаться существующей сет-
ки и допускать как можно меньше потерь, 
хотя они неизбежны. По договоренности с 
холдингом наш горизонт планирования — 
от одного до трех месяцев.
— Когда вы возглавили НТВ осенью 2015 
года, ставилась задача омолодить аудито-
рию канала и увеличить долю женщин в 
ней. Чего удалось достичь?

— После продолжительного падения с 2016 
по 2019 год доля НТВ по аудитории 18+ ста-
билизировалась на уровне 9,5–9,9%. Год мы 
начали со второго места в «большой тройке» 
и удерживаем его в апреле, лидируя по моло-
дой аудитории. Мы смогли предложить кон-
тент, который заинтересовал и молодежь, и 
женщин, что позволило НТВ с начала года, в 
отличие от конкурентов, прибавить в доле и 
рейтинге за счет сериалов и развлекатель-
ных программ, например «Масок». С начала 
2020 года в городах с населением от 100 тыс. 
наша доля составила 9,8%, а в 0+ — 10,4%.
— При этом одна из главных ваших пре-
мьер прошлого телесезона, адаптация 
шоу «Drive Master» под названием «Рос-
сия рулит!», созданная вместе с израиль-

ским дистрибутором контента Keshet, 
прошла с долей примерно вдвое ниже 
средней. В развитие этого формата НТВ с 
партнерами собирались инвестировать 
100 млн руб., эти планы отменены?
— Это был большой эксперимент, хотя пока-
затели проекта прошли по нижней линии 
наших ожиданий. Мы пошли на него, пото-
му что при запуске нашли партнеров в виде 
СОГАЗа, Газпромбанка и G-Energy, и экспе-
римент закончился удачно, судя по количе-
ству продаж формата, которые намечались: 
переговоры о съемках велись с Финлянди-
ей, Грецией, Израилем и еще несколькими 
странами. Планы были такими: если набе-
рется пул стран, желающих снимать это шоу, 
то мы с другими партнерами инвестировали 
бы в хаб для его съемок 100 млн руб. Сейчас 
все приостановилось из-за пандемии.

Понятно, что тот, кто запускает новый 
формат первым, находится в максимальной 
зоне риска. Я надеюсь, что после стабилиза-
ции ситуации в мире автомобильные и стра-
ховые компании захотят себя продвигать и 
подобные шоу будут им интересны. Мы тоже 
понимаем, что можно сделать лучше или 
совсем по-другому.
— В расследовании ФБК о производстве 
программы «Международная пилорама» 
говорится, что НТВ платит за каждый 
выпуск 3,4 млн руб., при этом они идут с 
долей ниже средней. Стоит ли этот про-
ект таких денег? Притом что, как вы ска-
зали, серия праймового сериала обхо-
дится в 10 млн руб. и ее можно не раз по-
вторить.
— Программа стоит чуть дешевле, чем подоб-
ный продукт на других каналах. Доля «Ме-
ждународной пилорамы» с момента ее запу-
ска в 2016 году выросла на 44%, прошлый год 
она закрыла с долей 9,3%, что очень неплохо 
для субботы в слоте 23:30–0:20. А в этом году 
ее доля достигала 12%, что выше средней до-
ли канала. Говорить, что это провальный про-

дукт? Нет. Это привлекает партнеров. Чтобы 
было понятно: в YouTube отдельные выпуски 
собирают 400 тыс. просмотров за два дня. С 
одной стороны, это обычный продукт, а с дру-
гой стороны, необычный, поскольку немно-
гие позволяют себе так шутить.
— Зачем НТВ такое качество юмора?
— Мы хотим видеть на канале максимально 
разных людей. Нет ничего страшного в том, 
что одни хотят смотреть «Однажды», другие 
«Квартирный вопрос», а третьи хотят видеть 
шутки на грани. У нас над государственными 
деятелями больше ни в одной программе так 
не шутят. Есть люди, которым это интересно, 
и их, как видно по медиапоказателям, много.
— С начала года при продаже рекламы 
учитывается аудитория в малых городах 
с населением менее 100 тыс. человек, 
тогда как раньше Mediascope измерял 
зрителей только в городах 100+. Какие 
изменения в телесмотрении вы увиде-
ли, будете ли менять эфир с учетом этой 
новой аудитории?
— 65 млн граждан в нашей стране живут в 
населенных пунктах с населением менее 
100 тыс. человек, и там установлено около 
1,3 тыс. пиплметров (устройства для измере-
ния телесмотрения.— „Ъ“). Это очень мало 
для такого количества людей. Mediascope с 
мая планирует увеличивать панель в два ра-
за, поэтому сейчас делать выводы нужно 
осторожно.

Мы видим абсолютно точно, что прайм-
тайм в малых городах начинается раньше, 
поэтому наши новости в 19:00 оказываются в 
более привилегированном положении. Но 
он и заканчивается раньше, люди не смотрят 
телевизор допоздна. Предпочтения меняют-
ся: сегодня вклад этой аудитории большой, 
завтра — ноль. Поэтому давайте дождемся ка-
чественных результатов, которые пойдут 
сразу за количественными: панель расши-
рится, данные будут не такими волатиль-

ными и не будут зависеть от того, что кто-то 
пошел к соседу и остался там на два дня.
— В новой расширенной панели у ряда 
каналов, в том числе НТВ, больше рей-
тинги, то есть больше рекламного инвен-
таря. Ожидаете ли вы инфляции от этого 
сверхпредложения?
— Давайте разделим рост рейтингов на не-
сколько частей. Первое — рост рейтингов от 
того, что канал набрал достаточно веса. Второе 
— рост рейтинга за счет начала измерений по 
0+. Третье — большее количество людей нахо-
дится у телевизоров на самоизоляции дома 
или на даче. Органический рост рейтингов 
НТВ мы видели еще до самоизоляции и над-
еемся, что он нам поможет: у нас снятий ре-
кламы было меньше, чем у остальных. Вторая 
история, когда неожиданно в новой панели 
наш рейтинг вырос на 14% по сравнению с 
100+, вероятно, этот рост продолжится. Но не-
ясно, как телезритель будет относиться к теле-
визору, когда самоизоляция отменится и лю-
ди выйдут на улицу, ведь такого в истории не 
было ни разу, и прогнозировать медиапоказа-
тели сложно. У нас же все время крайности: 
либо мы любим, либо ненавидим.
— Развлекательная часть холдинга «Газ-
пром-медиа» выпускает много контента 
специально для интернета или делая 
премьеры на платформе Premier. Остает-
ся ли НТВ в стороне? Пока вы выкладыва-
ете на YouTube части эфира, этим ваш 
digital ограничивается?
— На канал НТВ в YouTube подписано 
8,8 млн человек, но этим digital-стратегия 
НТВ не ограничивается. Пока наша работа 
не так заметна, все происходит не так быст-
ро, как мы бы хотели, но планы очень боль-
шие. Например, 9 мая у нас будет отдельный 
канал на сайте, в соцсетях и на YouTube.

Интервью взяла Анна Афанасьева
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«Если продолжится падение рекламы, 
будем принимать экстраординарные меры»
Гендиректор НТВ Алексей Земский о телевидении в условиях пандемии

Рынок посылает нам не очень утешительные сигналы 
относительно мая. Некоторые игроки говорят,  
что сокращение может достигнуть 40%

Постараемся придерживаться существующей сетки  
и допускать как можно меньше потерь,  
хотя они неизбежны

C O M P A N Y  P R O F I L E Т Е Л Е К О М П А Н И Я  Н Т В

14 июля 1993 года было учреждено ТОО «Телекомпания НТВ». Учредителями выступили ТОО «Итоги», 
созданное журналистами Игорем Малашенко (первый президент и гендиректор НТВ), Олегом Добро-
деевым и Евгением Киселевым, и финансовые структуры: банки «Мостбанк», «Столичный» и «Нацио-
нальный кредит».

В сентябре 1993 года НТВ заключила договор с государственной телерадиокомпанией «Петербург 
Пятый канал», на основании которого программы, производимые НТВ, стали выходить в эфир на пя-
том канале. 22 декабря 1993 года президент РФ Борис Ельцин подписал указ о передаче НТВ четвер-
того частотного канала и сети его распространения ежедневно с 18 часов. В 1996 году в состав акци-
онеров НТВ вошел «Газпром». В том же году по указу президента РФ все эфирное время четвертого 
канала перешло телекомпании НТВ. В 2001 году «Газпром-медиа» стало собственником НТВ. 

Сегодня телеканал входит в тройку лидеров отечественного телерынка, транслируется во всех 
субъектах РФ. Технический сигнал охватывает 97% населения. Целевая аудитория — зрители старше 
18 лет. 39,1 млн россиян еженедельно смотрят НТВ, 54,1 млн — ежемесячно. Кроме общедоступно-
го канала телекомпания НТВ оперирует шестью брендами: тремя платными тематическими каналами: 
«НТВ Сериал», «НТВ Стиль», и «НТВ Право», бесплатным каналом популярного сериального контента 
«НТВ Хит», а также международными версиями телеканала НТВ: «НТВ-мир» и «НТВ-Америка».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З Е М С К И Й  А Л Е К С Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 11 октября 1967 года в Москве. В 1990 году окончил актерский факультет ГИТИСа.  
С 1993 по 1996 год обучался на режиссерском факультете ВГИКа. Играл эпизодические роли 
в кино. До 1991 года служил в Московском драматическом театре имени Гоголя и «Сатириконе».

В 1991 году вошел в состав учредителей компании «Фигаро Студио» — независимого производи-
теля телепродукции для российских телеканалов. С 2003 по 2004 год занимал должность заместителя 
гендиректора телеканала НТВ. С 2004 по 2006 год работал в «Фигаро Студио», совмещая должности 
генерального продюсера и заместителя гендиректора. В 2006–2008 годах — советник гендиректора 
компании «Век XXL. Телевизионные мобильные системы». В мае 2007 года стал соучредителем кино-
компании «Талан», в октябре того же года — компании «Киностудия „Киноград“».

С 2008 по 2015 год был заместителем гендиректора ВГТРК, руководил производственно-техноло-
гическим департаментом холдинга. С 2015 года возглавляет АО «Телекомпания НТВ». Является чле-
ном Международной академии телевидения и радио. За свою деятельность был удостоен ряда наград 
и премий, в том числе ордена «За заслуги перед Отечеством» IV степени (2014) и телевизионной пре-
мии ТЭФИ (2015).
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